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РОЗДІЛ 1. СПРАВА ПРО ВІДКРИТТЯ КОСТОМОЛЬНОГО ЗАВОДУ НА 

ПЕРЕСИПУ КАРЛА ТИМОФІЙОВИЧА БЕРТРАНА 8 ЛИСТОПАДА 1906 

РОКУ 

 

 

8/ХІ.1906 г. № 887. 

В Санитарное Бюро Городской Управы. 

Одесского купца Карла Тимофеевича Бертрана, проживающего в г. Одессе на 

Пересыпи по Московской ул. № 39. 

 

Заявление: 

На запрос, сделанный мне, Санитарным Бюро имею честь довести до сведения 

такового нижеследующее: 

1.Открываемый мною завод на Пересыпи по Николаевской дороге в доме № 222, 

предполагается не костопальный, а костомольный и салотопенный завод. 

2.На заводе будут доставляться кости ежедневно до ста пятидесяти пуд., каковые 

непосредственно будут отправляемы для вытопки в аппарате, а оттуда в 

дезинтегратор для помола, таким образом в день завод будет вырабатывать до 

пятнадцати пудов костяного сала и ста двадцатипяти пуд. Костяной муки. Для всех 

этих операций понадобится приблизительно до 18 человек рабочих. 

3. Мною будет устроена канализация для спуска воды и разных могущих быть 

нечистот. Канализация будет проходить, как это обозначено на плане желтой линией, 

через двор моего завода и соседнего с ним места Серебрянникова № 220. Затем по 

дороге до самого моря. Гончарные трубы в h о будут [1, Арк. 215] проведены под 

землею, причем через каждые 15 – 17 саж. будут устроены колодцы. Во всем заводе, 

где будут находиться аппараты и машины, полы будут, во избежании сильного 



  Від справи до справи. Аркуші архівних джерел і преси про розвиток Одеси. Книга сьома. Коваль Геннадій Павлович. 

 

 
14 

 

загрязнения, бетонные и для притока свежего воздуха будут устроены вентиляции. 

Газы будут пережигаться. От аппаратов, (в планы указано черной стрелкой) будут 

проведены трубы в топку локомобиля. 

4) Как указано выше в параграфе 2 обработка костей будет немедленная и никаких 

залежей не будет. В случае же, если кости и остались бы по не зависящим от нас 

обстоятельствам, как то: порча машины, забастовки и т. п. промедления, то таковые 

будут хранится в закрытом помещении с бетонным полом и надлежащими 

вентиляциями. 

и 5) При сем прилагаю и план доверяю подать Николаю Михайловичу Дуброва. 

Одесский купец Карл Бертран. Подпись. 

Одесса Ноября 8 дня 1906 года [1, Арк. 215 зв.] 

 Одесскому купцу К.Бертрану. 

 

Впредь до дачи заключения санитарным врачем 

на предмет открытия Вами парового 

костопального и салотопенного завода, 

санитарное бюро Городской Управы просит Вас, 

Милостивый Государь, представить следующие 

дополнительные сведения: 

І. Предполагаемый Вами размер производства: 

а) предполагаемое количество продуктов 

добываемых на заводе. 

в) предполагаемое количество костей, 

доставляемое на завод для обработки. 

с) предполагаемое количество рабочих. 
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ІІ. Какие сооружения и приспособления Вы предполагаете устроить для спуска и 

обезвреживание нечистот, для уничтожения [1, Арк. 219] связанных с производством 

зловония, для сжигания газов и проч. 

ІІІ. Имеется ли в виду немедленная обработка костой, или же предполагается 

устройство складочного места для костей (в противном случае по какому плану будет 

устроен склад костей). 

ІУ. Представить план, как предполагаемых сооружений, так равно и всего завода. 

Заведующий Санитарным Бюро Василевский. Подпись [1, Арк. 219 зв.] 

Одесса 1906 года июля 23 дня. Старший Фабричный Инспектор И.И.Попов, 

совместно с инженер-архитектором Влодеком и бранд-майором А.Ф.Бергом обсудив 

вопрос о том, какие требования следует предъявлять при разрешении постановки 

газомоторов и керосиномоторов на заводах и в мастерских, – пришли к следующему 

заключению: 

При разрешении постановки моторов необходимо требовать: 

1.Пол огнеупорный. 

2. Потолок не сгораемый или свод, в случае если над этим потолком имеется жилое 

помещение. 

3. Если помещение мотора не отдельное, а в смежной мастерской, то оно должно 

быть ограждено каменною перегородкою или стеною с обивкой дверей железом. 

4. Особая труба для продуктов горения, выведенная выше крыши (конька) 

соседнего здания, с конденсацией. 

5. Вентиляция. 

6. Иметь воз песку по близости. 

Отступление может быть сделано для моторов, помещаемых в самых мастерских 

механических и литейных заводов, удаленных от жилых помещений. 
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При разрешении постановки принимается во внимание, чтобы мотор шумом или 

сотрясением не беспокоил соседей. 

Подписали: Старший Фабричный Инспектор И.Попов. 

                     Инженер-Архитектор Л.Влодек. 

                     Одесский Брандмайор Берг [1, Арк. 248]. 

Предполагаемый к открытию салотопенный и костомольный завод по 

Николаевской дороге в дм. № 222 г. Бертраном может быть разрешен к открытии лишь 

при условии выполнения всех необходимых санитарных мероприятий, 

гарантирующих от санитарных нарушений как окружающую завод местность, как и 

лиц занятых в самом производстве. 

С этой целью необходимо предпринять следующие меры: 

І.Помещение завода должно быть светлым, тщательно вентилируемым и в холодное 

время отапливаемых. Световой коэффициент должен быть не менее 1/10. Окна 

должны быть не менее 3 арш. вышины и 1 ¾ арш. ширины. Воздух в помещении 

завода должен обмениваться не менее 3 раз в 1 час (один час), для чего необходимо 

устройство искусственной вентиляции с побудительной тягой (посредством пара или 

воды) с удалением испорченного и накачиванием свежего воздуха. Независимо от 

того в окнах должны быть устроены форточки в виде откидных фрамуг в обоих рамах. 

II. Полы должны быть бетонные или цементные при чем вода не должна, [1, Арк. 

295] застаиваться и образовывать лужи; с той целью должна быть устроена покатость 

с наклоном к решеткам. 

III. Стены должны быть выбелены и содержаться в чистоте, при чем на высоте 2 

арш. От пола должны быть покрыты цементом. 

IУ. В каждом из отделений должен быть устроен кран с приделанным к нему 

шлангом для обмывания полов и деревянных частей. 
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У. В помещении завода должен находиться по крайней мере 1 кран с теплой водой 

и с раковиной – умывальником. 

УІ. Для рабочих должны иметься особые кожанные или брезенттовые 

непромокаемые фартуки, наглухо застегаемые во время работы; для тех рабочих, 

кроме работают на сырых полах должна иметься кожаная, непромокаемая обувь. 

УІІ. Двор должен содержаться в чистоте, при чем должны быть устроены ходовые 

замощенные полосы шириною не менее, чем в три аршина. 

УІІІ. Завод должен быть канализован при чем гончарные трубы должны быть 

отведены, к морскому берегу. Во дворе [1, Арк. 295 зв.] должны быть устроены 3 

осаджочных цементированных бассейна с приспособлениями для вылавливания 

останков жира (жироловки). На протяжении канализации на расстоянии каждых 10 – 

11 сажен должны быть также устроены цементированные люки с решетками, наглухо 

закрываемые бассейны и люки должны периодически очищаться и промываться. 

Нечистоты из дворового отхожего места и помойниц не должны спускаться в 

канализацию. 

ІХ. Сало должно вывариваться посредством пара  при чем чаны для топки сала 

должны быть герметично закрыты. 

Х. Вырабатываемые при производстве зловонные газы должны выводиться под 

топку котла и сжигаться. 

ХІ.На дворе завода не должно быть никаких жилых помещений за исключением 

необходимых: как контора, помещения для дворника. Жилища для рабочих, казармы 

на дворе завода не допустимы. 

ХІІ. В случае если по условиям произвоства необходимо содержание лошадей, но 

для таковых должна быть устроена особая конюшня с особым помещением для 

кучера. 

Конюшня должна иметь особый не сообщающийся с заводом двор [1, Арк. 296]. 
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ХІІІ. Кости и сало должны немедленно поступать в переработку и в сыром виде не 

могут сохраняться на заводе. Лишь на случай задержки в производстве при заводе 

должно быть устроено особое складочное место для костей. 

Помещение это должно вмещать не менее двух тысяч пудов костей. Оно должно 

быть построено на возвышенном фундаменте, с бетонным или цементным полом, с 

подпольной вентиляцией; стены должны быть построены по системе жалюзи, 

решетчатые, раздвижные; всегда ложна открываться с надветренной стороны! Крыша 

должна быть сплошной с вентиляторами. 

 ХІУ. Переварка костей и сала должна быть обставлена с соблюдением санитарных 

условий. 

Завод может приступить к работе лишь по выполнении предъявленных требований 

при чем перед выдачей разрешения должен быть составлен акт о выполнении всех 

санитарных требований. 

Владелец завода г. Бертран на выполнение всех предъявленных к нему требований 

предъявил свое согласие. 

При сем прилагается план завода, предложенный г. Бертраном и объяснения его на 

запрос Санитарного Бюро. 

29/ХІ.1906 г. санитарный врач. Подпись [1, Арк. 296 зв.] 

Одесское 

Городское Общественное 

Управление 

Санитарное Попечительство 

Пересыпского участка 

Декабря 10 дня 1906 г. 

В Городскую Исполнительную Санитарную Комиссию. 

 



  Від справи до справи. Аркуші архівних джерел і преси про розвиток Одеси. Книга сьома. Коваль Геннадій Павлович. 

 

 
19 

 

Пересыпское Санитарное попечительство по поводу ходатайства г. Бертрана о 

разрешении ему по Николаевской дороге в доме за № 222 устройста салотопенного и 

костомольного завода, в числе предъявленных к нему требований предъявило 

следующее требование: 

«Кости и сало должны немедленно поступать в переработку и в сыром виде не 

могут сохраняться на заводе. Лишь на исключительный случай, на случай задержки в 

производстве при заводе должно быть устроено особое складочное место для костей. 

Помещение это должно вмещать не менее 2-х тысяч пудов костей. Оно должно быть 

построено на возвышенном фундаменте с непроницаемым полом (бетонным или 

асфальтовым) с подпольной вентиляцией; стены должны быть построены по системе 

жалюзи решетчатые, раздвижные, всегда должны открываться с подветренной 

стороны. Крыша должна быть сплошной с вентиляторами» (Пункт ХІІІ 

предъявляемой при сем копии требований, предъявленных к г. Бертрану). 

В настоящее время поступило прилагаемое при сем ходатайство г. Бертрана о 

предоставлении ему участка земли в 25 квадр. сажен. На условиях арендного 

пользования вне черты города в конце Николаевской дороги под устройство 

деревянного склада для костей. 

Полагая, что выведение складов костей за черту города является в санитарном 

отношении желательным [1, Арк. 298], и что даже при условии надлежащего их 

устройства с принятием санитарных мер соседства их с жилыми помещениями 

является не желательным, Пересыпское санитарное попечительство поддерживая со 

своей стороны ходатайство г. Бертрана, просит Санитарную Комиссию поддержать 

ходатайство г. Бертрана перед Городской Управой. 

Подлинное подписали: Председатель П.Диатропов 

Санитарный врач Э.Вельштейн [1, Арк. 298 зв.]. 
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РОЗДІЛ 2. ОДЕСЬКЕ ЖИТТЯ В КІНЦІ КВІТНЯ – НА ПОЧАТКУ ТРАВНЯ 

1898 РОКУ 

 

[1]. 11 июня 1900 г. 

19 апреля 1898 г. Одесская жизнь. 

Сегодня, в неделю жен мироносиц, в одесском Кафедральном соборе божественную 

литургию будет совершать архиепископ Иустин в сослужении соборного и городских 

церквей духовенства [2].  

И. д. одесского градоначальника графу П.П.Шувалову вчера представлялись лены 

совета одесского отделения Императорского русского технического общества во 
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главе с председателем отделения генерал-лейтенантом Н.А.Деппом. Совет представил 

графу краткий исторический очерк деятельности отделения [2].  

Вчера, в 8 часов вечера, со скорым поездом возвратилась в Одессу из Петербурга 

супруга господина и. д. одесского градоначальника графиня А.И.Шувалова с детьми 

[2].  

Вчера, в 3 часа дня, на Старом христианском кладбище протоиереем отцом 

Пальминым была отслужена панихида по Е.А.Витте в присутствии находящейся в 

настоящее время в Одессе супруги господина министра финансов госпожи М.М.Витте 

[2].  

Командир 8-го армейского корпуса генерал-лейтенант В.Д.Скалон вчера произвел 

осмотр прибывшему из Аккермана 3-му батальону 59-го Люблинского полка [2].  

Архиепископом Иустином утверждены следующие правила для епархиальных 

миссионеров: 

Ведение миссии признано необходимым сосредоточить в лице епархиального 

миссионера, лично знакомящегося с положением и нуждами комиссии, во время 

поездок по епархии. Епархиальный миссионер, по личному указанию архиепископа, 

в ведении которого он состоит, руководить деятельностью окружных миссионеров и 

священников в борьбе с сектантством. Для полноты необходимых сведений о 

положении сектантства в епархии, пастыри приходов, зараженных сектантством, 

должны ежегодно к 1 января представлять сведения; о движении сектантства в их 

приходе; о новых сектах и вожаках ее; о мерах борьбы с сектантством, об отношениях 

сектантов к духовенству и взаимных отношениях к духовенству и взаимных 

отношениях сектантов и православных между собою, а также о религиозно-

нравственном состоянии сектантов в приходе [2].  

Вчера, утром, выехал в Петербург приехавший накануне в Одессу личный 

секретарь ее величества королевы греческой егермейстер Н.Н.Философов [2].  
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 Находящийся в настоящее время в Петербурге секретарь турецкого султана Али-

Джевад-бей и ротмистр турецкой службы Фейзи-бей на будущей неделе 

возвращаются через Одессу в Константинополь [2].  

Одесская германская колония в первых числах июня готовится к празднованию 

первого десятилетия царствования германского императора Вильгельма II [2].  

 Нам сообщают, что генерал-губернатор экваториальной провинции Н.С.Леонтьев 

вместе с принцем Генрихом Орлеанским 9-го апреля прибыли в Джибутти, а оттуда 

отправляются в Абиссинию [2].  

Проживающими в Одессе врачами, бывшими воспитанниками военно-

медицинской академии послана семье скончавшегося в Петербурге почетного члена 

академии лейб-медика А.Я.Красовского телеграмма с выражением соболезнования 

[2].  

Годичное общее собрание членов одесского отделения Императорского русского 

технического общества назначено на 22 апреля. В торжественном заседании старший 

фабричный инспектор господин Микулин сделает сообщение о фабрично-заводской 

промышленности в Херсонской губернии и одесском градоначальстве. После 

заседания состоится ужин по подписке [2].  

С разрешения г. херсонского губернатора второй избирательный съезд для 

избрания уполномоченных во второе земское избирательное собрание назначен на 19-

е мая, а второе избирательное собрание для выбора земских гласных назначено на 27 

мая текущего года. Так как во втором избирательном собрании право 

председательства принадлежит городскому голове, то уездная земская управа 

обратилась в городскую управу с просьбой сообщить о времени и месте созыва съезда 

и собрания [2].  

 Свирепствовавший истекшей зимой бури сильно разрушили береговые укрепления 

дачи Ланжерон, так что в настоящее время представляется необходимым вновь 
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укрепить берег дачи. По смете, для этого потребуется расход в 2.290 руб. Согласно 

инструкции министра внутренних дел о составлении городских смет, всякая новая 

ассигновка, не предусмотренная общей сметой, требует составления дополнительной 

сметы по той статье, на счет которой ассигновка производится. В виду этого городская 

управа впервые представляет в открывающуюся завтра сессию думы дополнительную 

смету по эксплуатации Ланжерона, в которой указан расход на укрепление берега. По 

этой дополнительной смете доход дачи исчислен в 19.706 р., а расход около 5.000 р., 

так что чистого дохода дача принесет свыше 14.000 р. [2].  

 Городская управа входит в думу с докладом о том, чтобы при перестройке 

Бульварного участка имелось в виду устроить квартиру для одного из помощников 

полицеймейстера, которому и прекратить выдачу квартирного оклада в размере 500 

р.; второму-же помощнику увеличить оклад до 800 руб. Кроме того управа предлагает 

выдать помощнику полицмейстера господину Чевати 300 р. в возмещении его 

расходов по найму им квартиры с 1 января 1897 г. по 1 января 1898 г., а за истекшие 

месяцы 1898 г. выдать по 25 руб. в месяц. Если по ходу перестройки здания 

Бульварного участка окажется временно невозможным предоставить квартиру 

другому помощнику полицмейстера, то выдавать ему добавочный квартирный оклад 

по 25 р. в месяц до занятия приготовленной квартиры. 

Городская финансовая комиссия, на заключение которой поступил настоящий 

доклад, высказалась за отклонение его, так как увеличение квартирного оклада 

противоречило-бы возбужденному городом ходатайству об освобождении города от 

расходов по содержанию полиции [2].  

Варшавский магистрат обратился в одесскую городскую управу с просьбой 

сообщить, довольствуются-ли офицеры местного гарнизона положенными по тарифу 

квартирными деньгами, или-же с их стороны поступают требования об отводе 
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квартиры натурою, как это имело место в Варшаве; в последнем случае, выдаются-ли 

названным лицам добавочные квартирные деньги и в каком именно размере [2].  

 При управлении капитана над одесским портом образованы две постоянные 

портовые комиссии, – одна по каботажному, другая – по за-граничному отделу порта, 

для осмотра судов, их механизмов и котлов [2].  

 Одесское бальнеологическое общество постановило войти в думу с ходатайством 

об ассигновании субсидии для подготовительных работ по участию общества в 

бальнеологическом конгрессе в Петербурге. Ходатайство это будет рассмотрено 

городской думой в майской сессии. Субсидия города будет употреблена обществом 

на издание трудов за последние семь лет, на новое издание первого тома трудов 

общества, который уже совершенно разошелся и в продаже не имеется и на 

пополнение коллекции бальнеологических препараторов, которые будут 

экспонироваться на бальнеологической выставке конгресса [2].  

 Одесское бальнеологическое общество обратилось с просьбой оказать свое 

содействие организуемой бальнеологической экскурсии в Крым путем обращения к 

общественным управлениям городов Крыма, где экскурсанты намерены осмотреть 

общественные грязелечебницы, морские ванны и прочее. Кроме того бальнеологи 

просят господина городского голову оказать свое содействие к тому, чтобы Р. о. п. и 

т. представило экскурсантам льготные условия для проезда на пароходах общества [].  

Департамент железнодорожных дел обратился в общество сельского хозяйства 

южной России с просьбой назначить своих представителей для участия в заседаниях 

комиссии по пересмотру тарифа железных дорог І и ІІ групп. Комиссия эта образована 

в Петербурге из членов тарифного комитета и представителей казанных и частных 

железных дорог [2].  

Вчера было приступлено к установлению на Николаевском бульваре электрических 

фонарей. Освещение бульвара начнется с 1-го мая [2].  
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По смете доходов и расходов Черноморско-дунайского общества на 1898 год 

предположено расходов на сумму 644.201 р., а доходов 777.205 р., что дает 

превышение доходов над расходами в размере 130.000 р. [2].  

Одесский отдел московского общества развития птицеводства устраивает питомник 

для развития хороших пород домашней птицы. Из Англии выписаны четыре гнезда 

кур прекрасной породы. Отдел обратился в городское общественное управление с 

ходатайством об отводе небольшого участка земли для устройства питомника [2].  

Мы слышали, что в Одессе предполагается учредить акционерное общество для 

экспорта всякой живности за границу [2].  

 Председатель комиссии по найму ночных сторожей Е.А.Полетаев вырабатывает 

проект новой инструкции для ночных сторожей [2].  

С завтрашнего дня начнутся работы по прокладке новой линии на дачу Ланжерон 

от угла Ришельевской и Почтовой улиц, по Почтовой, Сабанскому переулку и по 

центральной аллее Александровского парка до соединения с существующей линией 

[2].  

Директор общества конно-железной дороге господин Камбье представил в 

строительное отделение городской управы план каменного здания для станции 

парового трамвая внизу Херсонского спуска. План этот утвержден управой, и на днях 

приступлено будет е работам по постройке здания [2].  

В «Правительственном Вестнике» напечатано: «Государь Император, 13 февраля 

1898 г., по положению комитета министров, Высочайше соизволил разрешить 

учредителю частного коммерческого училища в городе Одессе Файгу отстрочить, до 

начала предстоящего 1898 – 99 учебного года, т. е. до 1 сентября 1898 г., введение 

определенных для коммерческих училищ в положении о коммерческих учебных 

заведениях окладов содержание служащих в его училище лицам, предоставив ему до 

сказанного срока пользоваться окладами, указанными из Высочайше утвержденных 9 
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июня 1888 г. штатах реальных училищ, и обязать Файга к 1 сентября 1898 г. 

пополнить, состоящие при его училище библиотеку, физический и товарный 

кабинеты, химические лаборатории и собрание учебных пособий, по указаниям 

министерства финансов» [2].  

 По распоряжению Его Императорского Высочества г. Главноуправляющего 

государственным коннозаводством, в местечке Единцах, Хотинского уезда, 

(Бессарабская губерния), имеет быть 23, 24 и 25 мая конская выставка верховых, 

сельско-рабочих, землевладельческих (упряжных) и крестьянских лошадей, а также 

будут премированы жеребята, родившиеся у крестьян в 1897 году. Уполномоченным 

по выставке назначен К.К.Казимир [2].  

Учитель одесского духовного училища А.Тимофеев за безпорочное прослужение в 

течение 12 лет в одной и той-же должности Высочайше награжден орденом св. Анны 

3-й степени. Старший священник церкви Благовещенского женского монастыря 

Д.Яхонтов за отлично усердную пастырскую службу награжден набедренником [2].  

 Законоучитель и настоятель церкви одесского реального казенного училища 

Ф.Флоровский назначен старшим священником одесской Покровской церкви [2].  

 Бюро Петропавловского санитарного попечительства обратило внимание 

городской санитарной комиссии на неудовлетворительное состояние постройки дома 

Романова по Ризовской улицы, в строительном и санитарных отношениях. Осмотр, 

произведенный городским архитектором А.Э.Шейнсом, обнаружил, что надстройка 

двух этажей над правым флигелем во дворе производится без разрешения и без 

соблюдения надлежащих технических правил, в пожарном-же отношении не только 

этот флигель, но и другие помещения в доме крайне опасны [2].  

Вчера городовым врачом господином Лиспером были осмотрены 25 домов, 

преимущественно в районах Бульварного участка [2].  
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 Нами получены только что вышедшие на свет издания южно-русского общества 

печатного дела: 1) доктора В.В.Филипповича – Материалы для лимано-терапии в 

детском возрасте и 2) С.Витте (Гельт) – повесть «первый опыт» [2].  

Общество Черноморско-дунайского пароходства зафрахтовало на предстоящую 

навигацию у местного судовладельца Ш.Х.Корапатницкого пароход «Людмилу» для 

доставки сербской правительственной монополи 30.000 ящиков керосина. Из них 

5.000 ящиков уже доставлено, остальные будут доставлены в продолжение лета [2].  

По полученным вчера в главной конторе общества Черноморско-дунайского 

пароходства сведениям, спрос на русский керосин на рынках Австро-Венгрии и 

Сербии с каждым днем усиливается [2].  

Испано-американская война вызвала сильное поднятие цен на одесском сахарном 

рынке на 13 – 15 к. на пуд, чего очень давно не было. Теперь сахар для экспорта 

продается по 1 р. 75 к. п.; для местного рынка 5 руб. пуд. партиями. На рафинад цены 

не поднялись, но спрос увеличился [2].  

Экспорт хлеба из Одессы заграницу незначителен, в виду недостаточности подвоза 

из окрестных мест. На истекшей неделе, по сведениям таможни, вывезено из Одессы 

заграницу около одного миллиона пудов разного хлеба, в том числе 215.000 пуд. 

пшеницы, 102.000 пуд. ржи, 112.000 пуд кукурузы и 536 пуд. ячменя. Вывоз муки 

также незначителен, всего за неделю вывезено 16.000 пуд. [2].  

 Управление юго-западных железных дорог сделало распоряжение об отправке 

свободных вагонов на бессарабский участок юго-западных железных дорог, откуда 

ожидаются значительные отправки кукурузы, главным образом в Одессу [2].  

По поводу помещенной у нас вчера заметки господин Герцог просит нас сообщить, 

что антреприза цирка принадлежала не ему, а братьям Рафаловичам, и что, стало быть, 

ни о каком дефиците не может быть и речи [2].  

В Одесской Городской Управе. 
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25-го апреля сего года будут произведены торги посредством подачи заявлений в 

запечатанных пакетах на отдачу с подряда постройки здания для городского 4-х-

классного училища на Драгутинских плантациях. 

Заявления в запечатанных пакетах будут приниматься до 12 часов дня назначенного 

для торга. Условия подряда, сметы и проекты можно рассматривать в Строительном 

отделении Управы ежедневно от 10 до 3-х часов дня, за исключением дней 

неприсутственных. 3969 – 1 [2].  

 [3]. 
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18 апреля 1898 г. 

Осмотр здания почты и телеграфа. 

Вчера г. и. д. одесского градоначальника П.П.Шувалов осматривал новое 

грандиозное здание почтово-телеграфных учреждений в Одессе, председателем 

строительного комитета которого он состоит в настоящее время, по должности 

одесского градоначальника. Осмотр начался с 10-ти часов утра. К этому времени в 

новом здание собрались: начальник одесского почтово-телеграфного округа 

М.И.Маевский, начальник почтовой конторы И.В.Кочнев, строительный комитет вв 

полном составе, составитель проекта и планов здания архитектор М.Е.Харламов, 

строитель здания г. Рейнгерц, чины почтово-телеграфного управления и другие лица. 

Граф П.П.Шувалов был встречен собравшимися у главного входа на Садовой улице. 

Осмотр начался с вестибюля. Здесь-же первым был осмотрен павильон для продажи 

марок, писем и вообще почтовых знаков, открытый для публики со всех сторон. До 

десяти человек могут одновременно покупать здесь марки, бланки и проч. Из 

вестибюля г. и. д. градоначальника прошел в центральный зал, поражающий своей 

красотою и грандиозностью. Зал занимает высоту всех трех этажей здания и залит 

светом, проникающим сюда через громадный стеклянный фонарь. Здесь граф 

П.П.Шувалов обратил внимание на то, что Государственный герб помещен не на 

противоположной от входа стене главного зала и не виден при входе, и высказал 

мнение, что желательно было-бы, чтобы орел и украшения, на которых он водружен, 

были-бы перенесены на противоположную сторону. После подробного осмотра 

главного зала граф прошел в приемную комнату, а затем осматривал кабинеты 

начальников почтовой и телеграфной контор и их помощников, помещения почтовой 

экспедиции по отправлению денежной, заказной и другой корреспонденции, 

отделение газетной экспедиции и другие помещения. Во втором этаже г. и. д. 

градоначальника были осмотрены помещения экспедиции выдачи заказной и простой 
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корреспонденции, отделения казенной корреспонденции, помещения для 

американских ящиков, разговорная комната телефона «Одесса – Николаев», 

помещения телеграфа, канцелярия, справочные отделения и др. В третьем этаже были 

осмотрены квартиры начальников телеграфной и почтовой станций, устройство 

отопления, вентиляции и освещения. 

Новое здание почтово-телеграфных учреждений произвело на г. и. д. одесского 

градоначальника, видимо, приятное впечатление [4].  

4. Одесские Новости. – 1898. – № 4260, суббота, 18 апреля. 
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[5]. 
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25 апреля 1898 г. 

Открытие нового почтамта. 

Вчера последовало открытие операций почтовой конторы в новом здании почтово-

телеграфных учреждений. Открытию предшествовало скромное торжество. К 7 ½ 

часам утра все работы по перемещению почтовой конторы были совершенно 

закончены. Чиновники были на своих местах в ожидании открытия всех операций. В 

главном зале был устроен временной аналой, пред которым, священником Сретенской 

церкви, отцом Арнольдовым с причтом и при других хорах, организованных из чинов 

почтовой конторы и почтальонов, – было отслужено молебствие, на котором 

присутствовали: и. д. одесского градоначальника граф П.П..Шувалов, бывший 

одесский градоначальник генерал-лейтенант П.А.Зеленой, начальник почтово-

телеграфного округа М.И.Маевский, начальник почтовой конторы И.П.Кочнев, 

строитель здания, строительная комиссия в полном составе, чины почты и другие 

лица. Пред началом молебствия о. Арнольдом произнес подобающее случаю слово. 

Затем, и. д. одесского градоначальника граф П.П.Шувалов в сопровождении всех 

присутствовавших вышел через малый подъезд на Садовую улицу и прошел к 

главному входу, который был закрыт протянутою атласною лентою из цветов 

почтово-телеграфного ведомства. Здесь строитель здания – архитектор В.О.Харламов 

– передал графу на атласной подушке тех-же цветов, с серебряным почтово-

телеграфным знаком – золоченные ножницы, которыми г. и. д. одесского 

градоначальника разрезал ленту, преграждавшую вход, а переданным ему ключом 

открыл входные двери, ведущие в главный зал. При звуках народного гимна, 

исполненного военным оркестром, начальствующие лица прошли в зал, и здесь г. и. 

д. одесского градоначальника объявил здание почтовой конторы открытым. Открытие 

было встречено криками «ура». Поздравив собравшихся чинов почты с открытием, 

граф предложил собравшимся провозгласить «ура» в честь старейшего из 
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председателей строительной комиссии, генерал-лейтенанта П.А.Зеленого. Затем было 

провозглашено «ура» за графа П.П.Шувалова, за начальника почтовой конторы 

И.В.Кочнева, за строительную комиссию, за чинов почты, за строителя и др. 

Строитель здания – архитектор В.Ф.Харламов принес в дар чинам почты, в лице их 

начальника, образ Спасителя в серебряной ризе с выгравированной на дощечке 

соответствующей надписью. При этом, г. Харламов прочел краткий адрес в котором, 

приветствуя чинов в новом здании, заметил, что при сооружении этого здания он 

руководился мыслью предоставить чинам почты наиболее удобные и гигиенические 

условия почтовой службы. Начальник почты благодарил архитектора за подношение 

и, в свою очередь, приветствовал чинов почты с открытием нового здания. Почетные 

гости и высшие чины были затем приглашены в квартиру начальника почтовой 

конторы, где был сервирован чай. Низшим чинам почтовой конторы была предложена 

закуска. 

 В момент объявления почты открытой, главный зал стал быстро наполняться 

публикою, и деятельность почтовой конторы началась по всем отдедлениям сразу. 

Публика быстро ориентируется в новом простором и во всех отношениях удобном 

помещении почты. С первого-же момента начало операций не только Садовая улица, 

но и прилегающие к ней – значительно оживились. Все операции в новой почте 

производятся с замечательной быстротою – без томительного ожидания. 

Телеграфная контора будет перемещена 28-го апреля, а торжественное освящение 

всего здания последует в первых числах мая [6].  
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50-летие гидропатического заведения Л.М.Шорштейна. 

29-го апреля исполняется 50-тилетие существования в Одессе гидропатического 

заведения врача Л.М.Шорштейна, основанного в 1848 г. Основателем его был отец 

нынешнего владельца доктор Максим Михайлович Шорштейн, состоявший 

домашним врачом при киевском губернаторе Фундуклее. Совершенно случайное 

обстоятельство натолкнуло покойного М.М.Шорштейна на мысль основать на юге 

России это первое гидропатическое заведение. 

 [7]. 

Губернатор Фундуклей тяжко занемог; тогдашние медицинские знаменитости, 

профессор Цицурин и Козлов, направили больного в Грейфенберг, где он совершенно 

исцелился гидропатией по системе одного простого саксонского крестьянина 

Приснитца. Это обстоятельство и побудило доктора М.М.Шрштейна устроить еще 

впервые на юге России гидропатическое лечение. 
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К сожалению, год основания заведения был печальный для Одессы, ибо в это время 

свирепствовала холерная эпидемия. Но в конце 1848 года количество больных 

заметно прогрессировало – и в настоящее время достигает до 1000 человек в год. 

 

В 1861 году сын М.М.Шорштейна, доктор Лев Максимович, сделал в 

гидропатическом заведении значительные улучшения по образцам лучших 

гидропатических заведений в Европе. В 1867 году им было впервые еще в Европе 

применено темперированное лечение водой различных градусов, – для чего и было 

построена новое гидропатическое заведение на Ришельевской улице, – а в 1876 г. 

заведение было перемещено в специально для него выстроенное здание на 

Карантинной улице, где оно находится до настоящего времени. Заведение это 
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устроено на самых широких началах, согласно последним научным данным, и имеет 

собственный колодец в 23 саж. глубины, дающий в изобилии ключевую воду 10о  Р. В 

нем применено темперированное лечение в самом широком размере. 

Заведение представляет собой с внешней стороны роскошное здание в 

Мавританском вкусе; двор снабжен обильно зеленью и цветами. В самом здании 

имеется роскошная приемная для больных с фонтаном питьевой фильтрованной воды. 

Очень красива длинная в 2 цвета комната, заключающаяся в себе 18 кабинетов для 

раздевания больных. Комната эта посредством небольшого коридора сообщается с 

залом для купанья. 

Этот последний зал большого размера представляет удобства для одновременного 

пользования многих больных. Здесь очень много воздуха, прекраснейшая вентиляция, 

электрическое освещение, паровое отопление; а днем свет мягкий, ровный, розовый 

проникающий сверху сквозь розовые стекла, на обеих сторонах размещены ванны и 

целый ряд разнообразнейших душей.  Гидропатический зал посредством арки 

соединяется с комнатой, в которой помещается бассейн, красиво построенный из 

белых кафель, вмещающий около 1 ½ тысячи ведер [7]. 

Гидропатическая лечебница доктора Л.М.Шорштейна вчера скромно праздновала 

50-ле-тие своего существования. В течение целого дня в квартире доктора Шорштейна 

перебывала масса лиц, приносивших свои поздравления владельцу лечебницы. 

Между ними были: ректор духовной семинарии – протоиерей отец М.Чемена, 

начальник карантинного округа – действительный статский советник В.И.Старков, 

гласные думы, контр-адмирал Жуков, старший фабричный инспектор Микулин, 

члены бальнеологического общества, старший врач городской больницы доктор 

Сабанеев, доктор Розен, Духновский и др. Получена масса приветственных телеграмм 

и писем, в том числе: от городского головы П.А.Зеленого, от управляющего 

контрольной палаты Качурина, князя Ю.Гагарина, от городской управы, многих 
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гласных думы, председателя биржевого комитета Шульца, врачей и пациентов, 

пользовавшихся в лечебнице. Члены местного общества фельдшеров и фельдшериц 

поднесли доктору Шорштейну в изящной папке адрес следующего содержания: 

Глубоко уважаемый Лев Максимович! В сегодняшний знаменательный день 

пятидесятилетия вашей лечебницы и вашей многолетней деятельности на высоком и 

благородном поприще народного здравия правление общества фельдшеров 

пользуется случаем принести вам свои поздравления и приветствовать вас, 

глубокоуважаемый Лев Максимович, от имени всех членов общества, как старейшего 

почетного члена, при чем считает свои нравственным долгом и обязанностью 

принести вам от лица всех фельдшеров искреннюю благодарность за вашу гуманность 

и справедливое отношением к своим  подчиненным фельдшерам. Да продлится ваша 

деятельность, глубокоуважаемый Лев Максимович, многие и многие годы на пользу 

общественную. 

Также был поднесен адрес от фельдшеров русского общества пароходства и 

торговли, где Л.М. состоит заведующим медицинскою частью [8]. 

 

[7]. 



  Від справи до справи. Аркуші архівних джерел і преси про розвиток Одеси. Книга сьома. Коваль Геннадій Павлович. 

 

 
40 

 

В состоявшемся вчера, 28 апреля, заседании правления городского кредитного 

общества обсуждался вопрос о распределении занятий между вновь избранными 

директорами. На М.В.Шимановского возложено заведывание канцелярией и 

бухгалтерией, на В.М.Пащенко – кассой, облигационным отделением и страховым. 

На него-же возложено заведывание и хозяйственно распорядительною частью. 

Остальные два директора, господа Посохов и Черепенников, должны являться два 

раза в неделю для участия в заседаниях правления. Они-же обязаны производить 

поверку оценок закладываемых имуществ. Председатель правления Я.А.Новиков, 

согласно уставу, будет иметь общий надзор за делопроизводством, являясь ежедневно 

в банк. В том-же заседании были рассмотрены более двадцати дел о выдаче ссуд. По 

одному из этих дел поручено произвести осмотр закладываемого имущество господам 

Пащенко и Посохову [9]. 

30 апреля. 

Как известно, освободившаяся в правлении городского кредитного общества 

должность директора, вследствие забаллотирования Н.А.Палаузова, осталась 

незамещенною. В последнем собрании уполномоченных городского кредитного 

общества вопрос о замещении этой вакансии не поднимался. В отправление 

обязанностей господина Палаузова должен временно вступить один из кандидатов. 

На эту вакансию имеются два претендента: старший по числу избирательных голосов 

кандидат – господин Посохов, и второй кандидат – инженер Мельников. Господин 

Посохов заменял господина Черепенникова, когда последний исправлял обязанности 

председателя, вместо отказавшегося господина Родоканаки. В это-то время и ушел 

господин Палаузов, и в исполнение его обязанностей вступил второй кандидат в 

директоры – господин Мельников, упорно настаивающий теперь на своем праве 

оставаться в этой должности до предстоящих выборов нового директора. Между тем, 

по смыслу устава городского кредитного общества и в силу простой логики, 
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свободный теперь от исполнения обязанностей директора господин посохов, как 

старший кандидат, и должен занять вакансию, которую временно вместо него занимал 

господин Мельников. Возник спор, рассматривавшийся во вчерашнем соединенном 

заседании правления и наблюдательного комитета. Собрание признало, что 

открывшуюся вакансию директора должен занять господин Посохов. Недовольный 

этим решением, господин Мельников, как мы слышали, подал жалобу в собрание 

уполномоченных. Но из сказанного нами выше читатели могли убедиться, что 

решение правления и наблюдательного комитета представляется совершенно 

правильным. Едва-ли можно допустить, чтобы младший кандидат пользовался 

большим правом, чем тот, кто получил на выборах больше голосов. Можно поэтому 

усомниться в том, чтобы собрание уполномоченных уважило жалобу господина 

Мельникова. Во всяком случае, господин Посохов, как читатели знают уже из 

помещенной вчера в «Одесских Новостях» заметки, уже вступил в исполнение 

обязанностей директора [8]. 

Комиссия, избранная уполномоченными городского кредитного общества для 

обревизования дел общества, приступила к своим занятиям. Для успешного 

выполнения своей работы, члены комиссии разделили между собой этот труд таким 

образом, что одни ревизуют канцелярию и архив, другие – облигационное отделение, 

кассу и т. д. От результатов работ ревизионной комиссии, как известно, зависит 

вопрос о том, будет-ли выражено порицание прежнему составу правления или нет [8]. 

1 мая. 

Новые веяния в кредитном обществе. 

С избранием новых директоров и председателя кредитного общества, у членов-

заемщиков последнего стали возникать надежды на коренное изменение нынешних 

порядков, вызывавших вполне справедливый ропот. Мы имеем основание думать, что 

обновленное правление предпримет целый ряд мер для устранения причин 



  Від справи до справи. Аркуші архівних джерел і преси про розвиток Одеси. Книга сьома. Коваль Геннадій Павлович. 

 

 
42 

 

недовольства. К числу этих мер следует отнести урегулирование нынешней системы 

оценки закладываемых имуществ, изменение порядка распределения и накопления 

прибылей, в видах уменьшения платежей, усиление контроля и т. п. Когда в свое 

время на муниципальные должности были избраны представители судебной 

магистратуры, многие приветствовали этот факт, как знаменующий собою 

водворение законности в нашем городском общественном управлении, хотя 

последнее нуждалось не столько в законоведах, сколько в людях энергии и 

инициативы. Но если «суд идет» в городское кредитное общество, то по этому можно 

только порадоваться. Подкрепленный тремя юристами в лице господ Шимовского, 

Пащенко и Никифорова (казначея), нынешний состав кредитного общества устранить, 

без сомнения, все те несправедливости, которые выяснились недавно на суде и в 

общих собраниях уполномоченных. 

Прежде всего необходимо обратить внимание на полную бесконтрольность при 

выдаче заемщикам облигаций и при получении обратно вышедших в тираж. Каждая 

их этих операций должна быть совершаема под строгим контролем особого 

директора. В настоящее время, например, выдаваемые облигации на десятки и сотни 

тысяч руб. свободно разгуливают по рукам служащих и др., имея заранее 

отпечатанные подпись председателя и директора, т. е. представляя собою ценность. 

Отсутствует на них лишь мало значущая подпись бухгалтера, которая делается в 

момент выдачи заемщикам ссуды. Необходимо, чтобы один из директоров 

подписывал облигации в момент выдачи их, справляясь предварительно относительно 

размера разрешенной ссуды.  

Такой же контроль нужен и при представлении вышедших в тираж облигаций и 

купонов для накладывания штемпелей погашения. Ныне на этот счет практикуется 

такой порядок. Представляемые облигации поступают в распоряжение заведующего 

облигационным отделением, который распоряжается ими бесконтрольно. За то 
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принимаются чрезвычайные меры предосторожности, когда штемпеля уже наложены 

на облигациях и купонах, и они не представляют никакой ценности: они сдаются 

директору-распорядителю, который, в свою очередь, передает их для хранения 

кассиру, обременяя его кассу бесценной макулатурой. Гораздо целесообразнее было 

бы, чтобы вышедшие в тираж облигации и купоны до печатания непосредственно 

поступали в распоряжение одного из директоров, который и обесценивает их 

наложением штемпелей. 

Отсутствие этого контроля в таком учреждении, как кредитное общество, весьма 

важно, но от него не страдают ближайшим образом интересы заемщиков. За то им 

дает себя чувствовать неправильная оценка при залоге недвижимых имуществ или 

ходатайствах о дополнительных ссудах. Этому вопросу была посвящена у нас на днях 

обстоятельная статья, и мы возвращаемся к нему лишь для того, чтобы обратить 

внимание обновленного правления кредитного общества на необходимость полной 

реорганизации полной реорганизации оценочной комиссии. До сих пор оценщики 

назначались правлением и наблюдательным комитетом. Попадали часто лица, не 

удовлетворявшие своему назначению и вызывавшие своими действиями 

неудовольствие со стороны заемщиков. Не лучше-ли было-бы, по примеру других 

городских кредитных банков, предоставить избрание оценщиков самым заемщикам в 

лице их уполномоченных. В петербургском и московском кредитных обществах, 

согласно уставу, для оценки закладываемых имуществ избирается общим собранием 

оценочная комиссия. В рижском ипотечном банке закладываемые имущества 

оспариваются правлением при участии приглашаемых им сведущих лиц. В рижском 

городском кредитном обществе эта обязанность возлагается на одного из членов 

правления. То же имеет место и в некоторых других подобных банках. Ходатайство 

об изменении устава нашего кредитного общества в указанном смысле не встретило 

бы, без сомнения, затруднения. 
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  Нам могут возразить, что выборные оценщики часто менялись-бы. Положим, что 

это не так. Но ведь интересы заемщиков отнюдь не страдали бы от этого. Специальной 

подготовки для отправления обязанностей оценщиков отнюдь не требуется. Никакой 

такой подготовки у нынешних оценщиков не имеется, как известно. Обязанности эти 

с удобством могли бы нести и выборные оценщики из среды архитекторов и одесских 

домовладельцев – не архитекторов. Наконец, при обществе имеется архитектор, 

которому можно было бы предложить участвовать в осмотре закладываемых 

имуществ непосредственно. О других желательных реформах в порядках нашего 

городского кредитного общества мы поговорим в следующий раз. 

А.Евгеньев [10].  

Вчера, 18 апреля,  состоялось последнее заседание строительной комиссии по 

сооружению нового здания земских учреждений в Одессе. В заседании приняли 

участие: губернский предводитель дворянства Н.Ф.Сухомлинов, председатель 

уездной земской управы В.В.Якунин и друг. Из представленных на конкурс проектов 

комиссия остановилась на проекте «Нива», принадлежащем архитектору 

Толвинскому. По этому проекту и будет строиться дом, но с незначительными 

украшениями на фасаде. Проект будет передан в строительное отделение при управе 

для составления подробной сметы и предварительных работ. Авторам премированных 

проектов – господам Толвинскому и Шеврембрандту постановлено премии: первому 

1.000 р. и второму 500 р. Согласно проекту господина Толвинского, сооружение 

нового дома обойдется в 85.000 р. Жюри петербургского общества архитекторов, 

присудившее проекту господина Толвинского первую премию, в своем отчете 

указывает, что общее расположение и величчина помещений по этому проекту вполне 

отвечает требованиям программы; все комнаты и коридоры светлы и удобно 

расположены, фасад здания сделан художественно и изящно [2].  
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 [7]. 

Отвод участка земли Одесскому земству. 

Департамент государственных земельных имуществ дал знать херсонско-

бессарабскому управлению государственных имуществ, что Государь Император, по 

всеподданнейшему докладу господина министра земледелия и государственных 

имуществ, 30 марта Высочайше повелеть соизволил отвести одесскому уездному 

земству в бесплатное пользование участок земли, мерою 1 дес. 1029 саж., из 

юношеской оброчной казенной статьи, для разведения сада и постройки больницы, на 

все время существования последней, с условием единовременного взноса земство в 

казну, согласно оценке, 687 руб., за находящиеся на этом участке строения. 
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На этом участке одесское земство сооружает земскую больницу. К постройке будет 

приступлено весною будущего года [3]. 

26 апреля.  

Одесская жизнь. 

Городской голова П.А.Зеленый вместе с товарищем головы А.А.Швенднером и 

членами управы подробно осматривал городской сад, в виду предполагающихся в нем 

работ по выставки садоводства. Товарища председателя местного отдела общества 

садоводства профессор Л.А.Ришави давал объяснения и, между прочим, сообщил, что 

общество садоводства намерено объявить конкурс на составление проекта 

переустройства сада [3]. 

Местные торговые дома получают из-за границы по телеграфу запросы о том, 

насколько верны слухи о предстоящем запрещении вывоза хлеба. Торговые дома 

ответили, что слухи эти мало вероятно и вызываются спекулянтами, играющими на 

повышение [3]. 

Городской инженер В.И.Зуев вместе с своим помощником и городским санитарным 

врачом господином Мартемьяновым осмотрели на-днях винокуренный завод 

Бернштейна, по дороге к Хаджибейскому лиману, с целью определить причину 

зловония, распространяемого заводом на всю прилегающую окрестность. Оказалось, 

что трубы, отводящие отрабатываемую заводом барду к водоподъемной станции, 

протекают на всем своем протяжении, и пропускаемая барда, разлагаясь, 

распространяет зловоние. О результатах осмотра составлен был акт, который 

препровожден в городскую управу [3]. 

Жители Щелаковой улицы на Пересыпи подали на-днях в городскую управу 

заявление, в котором они указывают, что несколько раз уже обращались к бывшему 

водопроводному обществу с просьбой проложить по второму кварталу этой улицы 

водопроводную трубу и установить два или три водопроводных крана, но просьбы эти 
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были безуспешны. Тысячное население квартала страдает от недостатка воды, 

особенно зимою и осенью, особенно зимою и осенью, когда по Щелаковой улице 

стоит такая невылазная грязь, что доставка воды может производиться только 

ведрами, и то с большим трудом. Между тем, проведение воды должно стоит не более 

600 р., которые город может выручить через 1 – 1 ½ года. В виду этого жители 

пробуют в возможно-непродолжительном времени удовлетворить это ходатайство. 

Городская управа, рассмотрев это заявление, передала его на усмотрение 

строительной водопроводной комиссии. Нужно думать, что на этот раз будет 

обращено внимание на насущную потребность жителей одной из заброшенных улиц 

предместья, и ходатайство будет удовлетворено [3]. 

В приказе господина одесского полицеймейстера от 25 апреля напечатано: «Его 

сиятельство, господин и. д. градоначальника, при объездах города, изволил заметить, 

что околоточные надзиратели и городовые, находясь на постах нередко позволяют 

себе без служебной необходимости сходить со средины улицы на панели, заходить 

под ворота домов и даже иногда садиться за стойки уличных торговцев. Во 

исполнение приказания его сиятельства, я строго предписываю господам участковым 

приставам: 1) требовать от околоточных надзирателей и городовых, как надлежащего 

знания ими всех обязанностей постовой службы, так и самого точного ее выполнения 

и 2) напоминаю, что нахождение на посту не требует безотлучного стояния на одном 

месте, так как полицейским постом признается не один какой-нибудь пункт, а 

известное пространство улицы или площади, порученное надзору городового, или 

околоточного надзирателя, которые, по смыслу постовой службы, обязаны ходить по 

протяжению поста, иметьь наблюдение за всем, что на посту происходит и, обращая 

внимание на проходящих и проезжающих, стараться предупредить всякую опасность 

и прекратить всякий беспорядок в самом начале. Поручаю господам помощникам 
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полицеймейстера возможно чаще проверять отправление постовой службы 

околоточными надзирателями и городовыми. 

На основании обязательных постановлений городской думы о торговле, изданных 

одесским градоначальником 12 декабря 1896 года, лицам, занимающимся розничной 

торговлей, дозволяется производить оную в таких помещениях, которые легко 

переносятся одним человеком. Носить-же корзины и другие помещения вдвоем в 

втроем воспрещается. Запрещается также разносчикам останавливаться на улицах, 

тротуарах, площадях и вообще в публичных местах долее 5 минут для отдыха (§§ 48 

и 48).  

В виду замеченного его сиятельством господином и. д. одесского градоначальника 

нарушения торговцами-разносчиками обязательных постановлений, предписываю гг. 

участковым приставам сделать распоряжение о строгом и неуклонном со стороны 

полиции наблюдении к недопущению этих нарушений, привлекая виновных к 

установленной законом ответственности. 

Во время иллюминации, 23 сего апреля, в участках Александровском, Херсонском, 

Петропавловском. Михайловском и Пересыпском уличные мальчики позволяли себе 

пускать на улицах ракеты и шутихи, а также жечь солому и щепки. Исследование 

причин такого беспорядка указало на бездействие местных околоточных 

надзирателей и слабый надзор за ними местных приставов. Сделав распоряжение о 

внушении родителям мальчиков, производивших беспорядков, не выпускать 

последних в торжественные дни из дому без достаточного надзора старших, я в то же 

время не могу оставить без надлежащего взыскания чинов полиции, а потому местных 

околоточных надзирателей назначаю но в очередь на пост в две смены, а местным 

приставам ставлю этот беспорядок на вид. 

При этом на будущее время в цели окончательного прекращения подобных 

беспорядков, поручаю господам участковым приставам, под личною их 
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ответственностью, привлечь к делу надзора за порядком во время торжеств, 

дворников и ночных сторожей, коим строго внушить порядок наблюдения [3]. 

И. д. одесского градоначальника уведомил городского голову, что министерство 

внутренних дел не встречает препятствия к тому, чтобы расход по устройству 

предохранительного выпуска дождевых вод на Приморской улице у военной 

пристани был отнесен на счет сумм полукопеечного сбора. Согласно заключению 

главного инженера Новороссийских портов, управа, прежде чем провести трубы над 

полотном железной дороги, должна предварительно уведомить об этом техническое 

отделение юго-западных железных дорог [3]. 

В городскую управу поступило на-днях предложение предпринимателей господина 

Александрова и госпожи Ефимовой об отдаче им в аренду на 12 лет части 

Пассажирского квартала, прилегающего к Александровскому парку, для устройства 

зоологического сада. Предприниматели намерены привести всю территорию 

Пассажирского квартала в благоустроенный вид, устроив там театр, открытую сцену, 

музыкальную эстраду, ипподром и т. п., на которых будут устраиваться всякого рода 

пантомимы, феерии, этнографические балеты и проч. и проч. Городская управа, 

рассмотрев это предложение, постановила отклонить его, так как из этой программы 

видно, что предприниматели намерены устроить все за исключением зоологического 

сада [3]. 

 В строительном отделении городской управы назначены были на вчера вторично 

торги на отдачу с подряда сооружения здания арестного дома. Торги и на этот раз не 

состоялись, так как ко времени торгов поступил всего один пакет, который, за 

отсутствием конкурентов, не был вскрыт. Как мы уже сообщали, отсутствие 

предпринимателей объясняется чрезвычайной дешевизной цен на строительные 

материалы, определенных в составленной управой смете [3]. 
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1-го мая открывается летний сезон в саду и театре при «гранд-Отель». Приглашены 

много разнообразных номеров [3]. 

Вчера, утром, возвратилась в Одессу из Рима супруга командующего войсками 

одесского военного округа графиня О.А.Мусин-Пушкина с дочерью. На вокзале 

графиня была встречена командующим войсками графом А.И.Мусин-Пушкин, г. и. д. 

одесского градоначальника графом П.П.Шуваловым и др. лицами  

В Риме графиня пробыла около полугода. За это время здоровье ее значительно 

восстановилось. В непродолжительном времени графиня с семейством выезжает в 

Полтавскую губернию, в свое имение «Сребное» [3]. 

 Командующий войсками одесского военного округа генерал-адъютант граф 

А.И.Мусин-Пушкин произвел 24-го апреля на Куликовом поле смотр вновь 

сформированному из частей войск одесского округа 12 восточно-сибирскому 

стрелковому полку, который в непродолжительном полку, который в 

непродолжительном времени отправляется на Дальний Восток [3]. 

 Начальник штаба одесского военного округа генерал-майор А.П.Протопопов 

выехал в двухмесячный отпуск. Во временное управление штабом вступил генерал-

майор фон-Эссен [3]. 

 Начальником 14-й пехотной дивизии одесского военного округа, на место 

вышедшего в отставку генерал-лейтенанта Д.А.Конаржевского, назначен комендант 

Карской крепости генерал-лейтенант С.А.Фаддеев. В военную службу генерал 

вступил в 1854 г., в 1887 г. был назначен командиром 158-го пехотного Кутаисского 

полка, а в должности коменданта крепости находился с 1877 г. Генерал С.А.Фадеев 

принимал участие в пяти кампаниях и награжден за отличие орденом св. Георгия ІІІ 

ст. Новому начальнику дивизии 63 года [3]. 

 Третьего дня в помещении офицерского собрания, в Сабанских казармах, под 

председательством генерал-лейтенанта Д.А.Гофмана, состоялось общее собрание 
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экономического общества офицеров одесского военного округа. Из отчета о 

деятельности общества видно, что общие обороты за прошлый год достигли солидной 

цифры в 507.183 руб., против 261.619 руб. в предыдущем году. К 1 января текущего 

года состояло 813 членов, имеющих 25.889 паев. В течение года было продано товаров 

на 187.744 руб., в том числе за наличные деньги на 116.800 руб. и в кредит – 70.939 

руб. Средняя выручка в день давала до 600 руб. Собрание, утвердив отчет, 

постановило назначить к выдаче в дивиденд 6 процентов и ½ процентов премии на 

забранные товары. Затем были произведены выдоры членов правления на место 

выбывающих – председателя подп. К.О.Урбановича и поручика Г.М.Лаврова. 

Избранными оказались: в члены правления – капитан Гиржеу, капитан Смеречинский 

и поручик Сурменев; в кандидаты к членам правления: штабс-капитан Короев и 

поручики Невражин и Кожухарев. Собрание выразило бывшему председателю 

подполковнику Урбановичу благодарность за полезную деятельность на пользу 

общества []. 

Завтра ожидается в Одессу из Петербурга вновь назначенный младший флагман 

тихо-океанской эскадры контр-адмирал О.В.Старк, который на пароходе 

Добровольного флота «Владимир», отходящем из Одессы 1-го мая, выезжает в Порт-

Артур. Вместе с контр-адмиралом О.В.Старк отравляются в Порт-Артур морские 

инженеры, командированные для производства работ по увеличению сил береговой 

обороны, расширению существующих портовых сооружений Порт-Артура и проч. []. 

Вчера выступили из Одессы в лагери под Тирасполем пять батарей 15-ой 

артиллерийской бригады [3]. 

Вчера в одесском Кафедральном соборе была отслужена панихида по 

скончавшемся в Киеве артисте И.И.Киселевском. На панихиде присутствовали 

артисты труппы И.Н.Словцова, представили печати и много поклонников таланта 

покойного артиста [3]. 
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Вчера, в сороковой день кончины заслуженного профессора Новороссийского 

университета М.А.Павловского, в университетской церкви была отслужена панихида 

по покойном [3]. 

 Мы слышали, что знаменитый берлинский профессор Лейден на-днях ожидается в 

Одессу и пробудет здесь несколько дней [3]. 

Одесское местное управление российского общества «Красного Креста» 

приступило к организации лотереи-аллегри, часть сбора с которой поступит в пользу 

пострадавших от недорода в 8-ми губерниях [3]. 

По полученным в обществе сельского хозяйства южной России сведениям, 

выработанный министерством внутренних дел проект о найме рабочих на сельско-

хозяйственные работы, предварительно внесения его в Государственный совет, буде 

рассмотрен в экстренной сессии сельско-хозяйственного совета, назначенной на 20 

мая [3]. 

Несколько времени тому назад Н.С.Щербинский пожертвовал одесскому 

отделению попечительства о слепых 500 руб. из сумм, завещанных братом его, 

Д.С.Щербинским, на дела благотворения. Совет отделения решил устроить на эти 

деньги общежитие для окончивших курс воспитанников училища с мастерскими при 

нем. Мастерские будут расширяться по мере накопления средств; доходы 

предназначаются на содержание и вознаграждение живущих в общежитии. Главный 

совет попечительства о слепых весьма сочувственно отнесся к этому решению [3]. 

Правление одесского общества содействия физическому воспитанию детей 

обратились к членам общества с просьбой содействовать успеху устраиваемой 

лотереи-аллегри [3]. 

Управление юго-западных дорог предполагается образовать комитет для сбора 

пожертвований в пользу населения пострадавших от неурожая губерний. Комитет 
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этот займется, как сбором пожертвований среди служащих на дороге, так и покупкой 

и отправкой хлеба на места, более других пострадавших от неурожая [3]. 

 Выпускные испытания во 2-й и 4-й мужских гимназиях начнутся 28 апреля и будут 

продолжаться до 30 мая. Во 2-й гимназии из 39 учеников 8-го класса недопущено к 

экзаменам 5; кроме учеников будут экзаменоваться 3 экстерна. В 4-й гимназии 

замечается большой наплыв экстернов. В виду тесноты помещения в этой гимназии 

часть экстернов будет переведена во 2-ую гимназию [3]. 

Вчера, в 4 часа дня, состоялось освящение вечерней субботней женской школы при 

женском профессиональном училище М.И.Глазер [3]. 

Экспорт хлеба из Одессы, под влиянием усиленного спроса из-за границы, за 

последнее время увеличился. За истекшую неделю вывезено за-границу свыше 

2.200.000 пуд. разного хлеба, в том числе 864.000 пуд. пшеницы, 770.000 пуд. 

кукурузы и 512.000 пуд. ячменя; слегка увеличился и вывоз муки [3]. 

В санитарных попечительствах. 

І. Петропавловское попечительство. 

В состоявшемся третьего дня экстренном собрании членов петропавловского 

санитарного попечительства обсуждался вопрос о характере благотворительной 

деятельности попечительства. Собрание приняло следующее постановление: 

попечительство приходит на помощь, во-первых, в отдельных случаях инфекционных 

заболеваний, при опасности их для окружающих, и во-вторых, устройством 

общесанитарных учреждений, необходимость которых будет признана 

предварительным санитарным исследованием. 

По предложению доктора Левина, образована комиссия для исследования 

санитарной обстановки хедеров, где учение продолжается почти круглый год. Вместе 

с тем, постановлено возбудить ходатайство о роспуске учащихся в хедерах на летние 

каникулы или о сокращении числа учебных часов в летнее время. 
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Член попечительства Поляков предложил просить управу извещать о 

существующих местах для свалки мусора и отбросов, для того чтобы можно было 

установить за ними надзор со стороны попечительства. Предложение это принято. 

Затем, С.Либрович сделал доклад о загрязнении площади, примыкающей к сахаро-

рафинадному заводу Александровского товарищества. Площадь была осмотрена 

сначала лично докладчиком, а затем, совместно с санитарным врачом 

Александровским. Осмотр констатировал крайнее загрязнение площади. 

Огромные кучи, чуть-ли не горы, возвышаются подле завода, доходя до самых его 

стен. Тут же свалены всевозможные отбросы, мусор и т. п., в которых копошатся 

женщины-тряпичницы и дети. Площадь обращена, таким образом, в сплошное место 

свалки всякого рода отбросов, заражающих о отравляющих своими миазмами воздух. 

Ветер свободно разносит вредные микроорганизмы, которые заражают воздух. К 

месту этой свалки примыкает ставок для добывания льда, куда неизбежно должно 

стекать нечистые воды со своей загрязненной площади. В последние дни тут же 

сожигается навоз, производя дым и чад и еще больше отравляя воздух. Загрязнение 

площади, конечно, оказывает весьма вредное влияние на рабочих, которых на заводе 

до 1400 человек. 

По выслушании этого доклада, попечительство постановило: просить городское 

общественное управление обязать владельца завода с загрязненной площади навоз и 

мусор и на будущее время не загрязнять ее. 

Санитарный врач И.В.Александровский предложил просить управу обязать 

продавцев прохладительными напитками обкладывать бутылки с напитками льдом 

снаружи, а не бросать его непосредственно в бутылки. Предложение было принято 

[3]. 

ІІ. Александровское попечительство. 
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В заседании александровского санитарного попечительства было доложено о 

результатах осмотра постоялых дворов в доме Максимова, на Преображенской улице. 

Дворы, замощенные щебнем, изобилуют выбоинами, в которых застаивается вода, 

мусор и навоз; все это превращается в лужи, издающие сильное зловоние и 

заражающие воздух. Деревянные нары под навесом, предназначенные для 80 человек, 

местами совершенно прогнили. Единственный во дворе кран имеет под собою корыто 

для водопоя лошадей, этим-же краном пользуются также и жильцы дома. Цементный 

пол в отхожем месте потрескался; со второго этажа помои стекают вниз через 

продырявленную трубу загрязняя стены и способствуя этим развитию сырости в 

жилых помещениях. Комнаты для подводчиков с низкими потолками, тесные и узкие, 

служат также приютом для всякого рода бездомного люда. 

Затем были доложены результаты осмотра маце-пекарен, которые также найдены 

несоответствующими санитарным требованиям. Попечительство постановило 

обратиться в санитарную комиссию с ходатайством, чтобы маце-пекарни были 

подчинены тем-же санитарным требованиям, каким подчинены все пекарни. 

Членами попечительства была осмотрена квартира некоего Заборовского, в 

подвальном этаже дома Кальфа, по Малой-Арнаутской улице. Квартира эта служит 

ночлежным приютом, а днем кухмистерской. Во время осмотра там оказалось около 

десяти человек, спавших на полу, на столах и т. д. Стены и потолки крайне загрязнены; 

воздух, вследствие отсутствия вентиляции, спертый. Собрание постановило 

препроводить акт осмотра в городскую санитарную комиссию и просить энергичные 

меры к устранению подобных явлений [3]. 

Незлобивые речи. 

Что там ни говорите, а все-таки придется признать, что Одесса живет отраженной 

культурой, даже дважды отраженной и преломленной. «Из себя» она еще ничего не 

сотворила, и хотя модные галстуки, характеризующие культурность в Одессе, 
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получаются непосредственно и прямым сообщением из-за границы, но элементы 

истинной культурности, придающей лоск не только сапогам, но и духу, идут к нам 

транзитом через столицы. Петербург и Москва – и Москва даже более, чем Петербург 

– вот настоящие родники тех общественно-культурных веяний, которые от времени 

до времени освежают всю нашу провинциальную атмосферу. Я вижу подтверждение 

этому хотя-бы в том, что только теперь заговорили в Одессе об учреждении 

«народного клуба». В сущности, тут ишь название несколько ново: о «народном 

клубе», кажется, нигде еще не говорили. «Народный дом», «народный дворец», «дом 

труда и развлечения» – вот как до сих пор называли учреждения, которые имели 

целью «разумно и целесообразно заполнить досуг, остающийся после ежедневной 

работы, и дать народу возможность употребить этот досуг с пользой и 

удовольствием». 

До Москвы такие «народные дома» существовали и были намечены в Барнауле, 

Тамбове, Харькове, Кременчуге, Севастополе и т. д. Но возникновение в том или 

другом пункте подобных учреждений зависело от случайностей, которые трудно было 

бы предвидеть или объяснить. Тамбов, который первым из русских городов обзавелся 

«народным дворцом», обязан им местному богачу-меценату. Побывав в Лондоне и 

ознакомившись там с организацией знаменитого «народного дворца», этот тамбовец 

надумал подарить родному городу подобное учреждение. Не будет этого случая, и 

Тамбову, наверное, ни быть бы пионером в этом деле. «Спорадически» появились 

засем и в других городах подобные учреждения, но как-то случайно, бессистемно, – 

неведомо каким образом и почему, например, ранее обзаводились «Народным 

ломом», а потом газовым освещением, или наоборот. 

Но как только в Москве заговорили о пользе и необходимости «Народных домов», 

так интерес к ним стал всеобщим. Отчасти, несомненно, это объясняется авторитетом 

столицы, а отчасти тем, что там вопрос был поставлен шире, в дело внесена была 
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система, и все оно не было поставлено в зависимость от такой случайной причины, 

как нарождение щедрого мецената, а взято в руки кружком признанных специалистов. 

Теоретическая разработка вопроса об образовательно-воспитательных учреждениях 

для народа и практическое осуществление их после дебатов на съездах деятелей 

профессионального образования взяло на себя московское отделение «русского 

технического общества», образовавшее «постоянную комиссию по техническому 

образованию». Сейчас предо мною лежит, как один из результатов трудов этой 

комиссии, любопытная брошюра «Об образовательно-воспитательных учреждениях 

для рабочих». В брошюре подробно, в нескольких докладах, разработан вопрос о 

«народных домах» и народном театре, указаны средства для осуществления подобных 

учреждений и приложен архитектурный проект «дома труда и развлечения в Москве». 

По проекту, в этом «доме» имеется зал с 1,140 местами для народного театра, сцена 

со всеми приспособлениями, одна аудитория на 300 человек, две аудитории – на 100 

человек, помещение для двух-классного училища, помещение для читальни, 

библиотеки и книжного склада, фотография, химическая лаборатория и физический 

кабинет, чайные – отдельные для мужчин и женщин – и кроме того, несколько 

магазинов для сдачи в наем: деньги за заем, по расчету, могут служить значительным 

подспорьем по содержанию здания. 

Я уверен, что при этой энергии, с которой проводится идея «народного дома» в 

Москве, мы скоро узнаем об осуществлении этого проекта. 

Как далекий отзвук этого, возник и в Одессе, как известно, проект «народного 

клуба». Здесь эта идея возникла в недрах «попечительства о народной трезвости». 

В сущности, зерно «народного дворцы», или «дома», или «клуба» – зовите, как 

хотите! – уже существует в Одессе: это – городская народная аудитория. Я знаю, 

одесситы уже готовы похвастать, что они раньше столиц обзавелись подобным 

учреждением, – «раньше», если не считать «народными» аудитории Соляного городка 
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в Петербурге, политехнического и исторического музея и нескольких частных 

аудиторий в Москве. Но даже и за этой оговоркой надо помнить, что наша «народная 

аудитория» – случайное явление, явившееся по мысли местного филантропа-мецената 

и со дня своего появления на свет Божий висящее, так сказать, в воздухе. Чаще всего 

эта аудитория пустует, иногда она открывается для случайной публичной лекции, 

иногда для опытов любителей драматического искусства; сегодня в ней дается 

тривиальный водевиль театральных дел мастера, завтра – классическая пьеса, после-

завтра – оперный отрывок; сегодня в ней случайной публике читают о «тайнобрачных 

растениях, а завтра о том, «наука-ли мнемоника»… Словом, все дело ведется без 

системы, без какого либо плана, неизвестно, кем и неизвестно, для чего и для кого. 

Вместо «народной аудитории» –  

«Пустые, жалкие слова, 

Обширный храм без божества». 

В этом виде, я думаю, аудитория является лишь бесполезной обузой для города. Но 

если-бы – и к этому я, главным образом, веду речь – этим зерном воспользоваться и к 

существующему присоединить все то, что проектирует «попечительство о трезвости» 

и что необходимо для «народного дома», то Одесса украсилась-бы, действительно, 

передовым учреждением раньше столиц. Здесь это, воспользовавшись зданием 

аудитории, можно было-бы соорудить и дешево, и сердито. Мысль принадлежала-бы 

столице, – что делать! Этого уж не избегнешь, пока мы не наверстаем столетий, на 

которые нас опередила «столичная культура». Но первенство в осуществлении мысли 

было-бы за нами! 

Герцог Лоран [3]. 

Одесса, 20 апреля 1898 г. 

Организация общественной благотворительности. 



  Від справи до справи. Аркуші архівних джерел і преси про розвиток Одеси. Книга сьома. Коваль Геннадій Павлович. 

 

 
59 

 

Министерство внутренних дел давно озабочено мыслью, каким образом наилучше 

организовать помощь нуждающимся, вынужденным, в силу-ли старости, дряхлости, 

болезни и просто вследствие несчастно-сложившихся обстоятельств прибегнуть к 

общественной благотворительности. С этой целью еще в 1891 г. была образована по 

Высочайшему повелению комиссия, под председательством покойного статс-

секретаря К.К.Грота, о пересмотре всех существующих законоположений о 

призрении бедных и организации дела на новых началах. К участию в работах этой 

комиссии и ее подразделений были привлечены и некоторые муниципальные деятели, 

и дело сразу приняло тот оборот, который может дать наиболее благоприятные 

результаты. Так как до последнего времени заведывание всевозможными 

благотворительными учреждениями, особенно дело призрения бедных, за редкими 

исключениями, находилось да и теперь еще находится в руках администрации, 

слишком занятой своими специальными функциями, то пришли к заключению, что 

самое рациональное было-бы придать всей организации благотворительности более 

общественный характер, передав это дело исключительно в ведение земства и 

городских самоуправлений. Такую именно постановку вопроса предлагает последний 

проект, выработанный в министерстве внутренних дел. Но этого не достаточно. Ни 

города, ни земства не имеют средств для удовлетворения все возрастающей нужды. 

Установить какой-либо налог для бедных представляется нежелательным во многих 

отношениях и, прежде всего, вследствие принудительного характера такого 

обложения. Но вот пример Москвы с ее попечительствами о бедности, 

функционирующими с громадным успехом вот уже четыре года, доказывает, что вся 

суть дела заключается в том, чтобы вызвать к жизни самодеятельность общества в 

самых широких размерах и направил ее в пользу борьбы с нищетой и нуждой во всех 

их формах и проявлениях; тогда найдутся и достаточные ресурсы. Если принять во 

внимание, что по всей Империи считается около 5 миллионов людей, протягивающих 
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в той или иной форме руку за подаянием, то на долю Одессы по приблизительному 

расчету таких бедняков наберется до 20 тысяч. Конечно, в действительности, эта 

цифра значительно больше, но я беру ее, как среднюю того количества людей, 

которые не выходят из нужды круглый год. Полагая 100 рублей на человека, мы 

получим цифру в 2 миллиона рублей, которые требуются Одессе для того, чтобы 

неимущие и беспомощные не выбивались из трудовой колеи за недостатком самых 

необходимых средств к существованию. Одесса вовсе не далека от такого идеала, ибо 

она уже теперь расходует почти столько же. Но весь вопрос в том, как расходуется 

собранные суммы и кто получает помощь? Что-бы ответить на этот вопрос, 

необходимо прежде всего заметить, что благотворительным делом занимается у нас 

весьма незначительная группа людей. Между тем хорошо организованная 

общественная благотворительность должна иметь в своем распоряжении массу 

бескорыстных интеллигентных работников, которые добровольно берутся за дело из 

естественного сознания своей гражданской обязанности пред нищей братьей. Так 

именно делается там, где существуют попечительства о бедных, и только при 

наличности такой организации возможно определить настоящее количество истинно 

нуждающихся, проверить настоящие размеры нужды и направить помощь без всякого 

промедления именно туда, где она более всего необходима. Да и самая форма помощи, 

при таком образе действия, выражается не только в обычном у нас денежном пособии, 

а в самых многоразличных видах, смотря по тому, в чем испытывает сейчас 

недостаток данная личность или семья. 

Все наши благотворительные учреждения разрознены, и эта разрозненность имеет 

следствием то, что и пожертвования носят слишком случайный характер, попадаю 

часто в то общество, которое менее нуждается; между тем, если-бы все наши 

филантропические учреждения были объединены, имели-бы один устав и одну кассу, 

то поступающие средства распределялись-бы между ними более равномерно, 
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соответственно потребностям. Да и сами средства возросли-бы тогда несравненно. 

Теперь жертвователями являются, обыкновенно, наиболее состоятельные люди, 

крупные коммерсанты и торговцы; люди-же средних классов, составляющие 

огромную массу населения, совершенно изъяты из благотворительного, так, сказать, 

обложения, хотя по своему материальному положению могли-бы участвовать в общей 

складчине небольшими взносами, и, судя по численности населения среднего класса, 

эти «небольшие взносы» могли-бы доставить очень крупные суммы. Наконец, помимо 

денежных пожертвований, рассматриваемая форма благотворительности, включая в 

себе все роды призрения и помощи, открывает широкий путь общественной 

самодеятельности, которая теперь ограничивается только пассивным участием 

жертвователей в годичных собраниях. В попечительствах о бедности, где привлечены 

к работе тысячи интеллигентных добровольцев – пассивных членов почти нет. И вот 

эта главная сила и весь смысл этих попечительств. О них должна позаботиться теперь 

Одесса, если она желает серьезно бороться с бедностью. Наше городское 

самоуправление должно стать во главе этих попечительств и взять на себя инициативу 

их организации. Еще в 1895 году министерская комиссия, работавшая по вопросу об 

реорганизации помощи бедным, обратилась в нашу управу с циркулярным 

отношением, где уже намечена главная идея о попечительствах. Образованная вскоре 

после того думская комиссия под председательством бывшего члена управы доктора 

Филипповича составила тогда по этому поводу доклад, в котором, отвечая на 12 

предложенных вопросов, не приходит ни к какому категорическому решению, если не 

считать мнения секретаря этой комиссии господина Матковского, который 

решительно высказался в особой статье за учреждение попечительств. Однако он не 

указал, как практичнее их организовать в Одессе. К этой части вопроса мы вернемся 

в следующий раз. 

Н.Ршк. [11]. 
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Организация общественной благотворительности. 

Статья ІІ *). 

Итак, не подлежит более сомнению, что лучшею формою общественной 

благотворительности, при настоящих условиях, являются надлежаще и хорошо 

организованные попечительства о бедных, так как только при такой организации есть 

возможность воспользоваться полезными услугами наибольшего количества людей, 

способных прийти на помощь ближнему либо своими посильными пожертвованиями, 

либо своим личным трудом. Если хотите, такие попечительства даже легче устроить 

в Одессе, чем в Москве, где они функционируют с большим успехом уже 4 года, и чем 

в Петербурге, где только-что состоялось постановление думы об осуществлении этой 

организации. Дело в том, что в Одессе, как мы сейчас увидим из приведенной 

таблички, частные общества и лица фактически участвуют в делах 

благотворительности в большем сравнительно размере, чем в первопрестольной 

столице. В итоге, конечно, Москва больше жертвовала в пользу своих неимущих, 

немощных и бесприютных, чем наша южная Пальмира, но в этих пожертвованиях, по 

скольку они выражаются в постоянных, а не случайных доходах, огромный процент 

принадлежит сословным учреждениям, ведомству Императрицы Марии и 

человеколюбивому обществу, отчасти и духовному ведомству, т. е. таким 

учреждениям, которые в одесской благотворительности почти совсем не участвуют, 

либо принимают участие в самой незначительной доле. Цифровые данные покажут 

это более наглядно. Вот процентное распределение общих расходов на 

благотворительность в Москве и в Одессе: 

 Благотворительность в  Москве Одессе 

1). Городское общественное управление 35,6 % 53,3 % 

2). Сословные учреждение 16,1  0,7 

3). Ведомство Императрицы Марии 10,1  0,6 
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4). Императорского Человеколюбивого 

общества 

 9,9  5,2 

5). Духовное ведомство 5,8  1,9 

6). Национальные и иноверческие общества 6,4 20,5 

7). Частные лица и общества 12,6 17,8 

8). Министерства  3,5  0,0 

 Отсюда мы видим, что если сложить все те средства, которые поступают от нашего 

муниципалитета, от частных лиц и обществ, то получим 91,6 % всего, что 

затрагивается в Одессе на дела благотворения официальным путем. Принимая во 

внимание, что на каждого жителя приходится почти 5 руб. добровольного 

благотворительного взноса (в 1893 г. на одного жителя приходилось 4 р. 91 к., теперь 

эту цифру можно смело увеличить несколькими копейками, так как расходы почти 

всех благотворительных учреждений, несомненно, возросли за промежуток времени 

между 1893 – 98 гг.), мы, сообразно численности местного населения (свыше 400 

тысяч), получим те 2 миллиона руб., потребных на удовлетворительную постановку 

всей организации благотворительности, о которых мы говорили в прошлый раз. Вот 

эти-то деньги, которые собираются бессистемно и расходуются также бессистемно, 

должны попасть в одну центральную организацию, стоящую во главе попечительства 

о бедности. Деньги эти, как видно, дает само общество либо в лице своего 

муниципалитета, либо в лице частных благотворителей. Ясно, что само это общество 

весьма заинтересовано в том, чтобы собранные суммы распределялись наиболее 

целесообразно и наиболее справедливо. Попечительства о бедности должны стоять 

близко к той массе, которая нуждается в их пособиях; они должны иметь постоянное 

общение с этой обездоленной средой, изучить ее настоящие нужды и своевременною 

помощью не дать впавшему в нужду превратиться в нищего. Исходя из этой точки 

зрения, попечительства везде, где только возникают, имеют участковую систему 
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организации. Москва, например, разделена на 90 участков и имеет 40 попечительств. 

В Одессе достаточно было бы 10 таких попечительств, к которым могли бы пристать 

многие из существующих теперь филантропических обществ, так как с организацией 

попечительств они потеряли-бы свой raison d’etrе. 

Чтобы практически разрешить вопрос, нужно указать, кто будет и может быть 

членом участкового попечительства. Мы имеем сейчас в Одессе аналогичную 

организацию, недавно начавшую свою благотворную работу и уже давшую довольно 

заметные результаты. Я разумею санитарные попечительства, преследующие по 

существу ту-же цель – улучшение условий быта бедняков, только в иной форме. Всем 

известно, что где нищета и бедность, там и антисанитарные и антигигиенические 

условия. Если Вы хотите сколько-нибудь удачно бороться с санитарными 

неурядицами, вы должны открыть все очаги инфекционных заболеваний, вы должны 

создать здоровые жилища для бедняков, снабдить их доброкачественными 

продуктами и оказать им вовремя материальную и медицинскую помощь. Это 

возможно только тогда, когда одновременно работают санитарные и 

благотворительные попечители. Их задача неразрывно сплетаются, и они должны 

идти рука об руку. Вот почему нам кажется, что на первое время, пока дело привьется 

и разрастется, обе эти организации могли-бы соединиться во-едино. В члены 

участковых попечительств о бедности попали бы прежде всего все те, кто теперь 

работает в качестве санитарного попечителя. Затем поступили-бы все члены тех 

обществ, которые присоединились бы к городским попечительствам о бедности. 

Наконец, состав попечительства мог-бы пополняться еще двумя категориями 

людей: либо приобретающими звание члена попечительства определенным годичным 

взносом, начиная хотя бы с одного рубля, либо интеллигентными людьми, включая и 

учащуюся молодежь, которые готовы взять на себя труд регистрации бедности и 

обследование каждого отдельного случая по указанию попечительства. Полная 
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доступность в попечительства имеет целью, с одной стороны, обогатить их кассу 

членскими взносами жертвователей, которые до сих пор не принимали участия ни в 

каком филантропическом обществе и которые по своей многочисленности могут 

доставить значительный доход, а с другой стороны – привлечь людей труда, 

бескорыстно готовых работать на пользу ближнего. 

В правительственных комиссиях и в московской думе долго спорили, прежде чем 

установили право голоса всякого члена попечительства в решении участковых дел. Во 

всяком случае нам, одесситам, приходится действовать в этом вопросе по готовым 

образцам, требующим только некоторого видоизменения, согласно местным 

условиям. Насколько нам известно, думская комиссия «о пользах и нуждах города», 

во главе которой стоял нынешний городской голова П.А.Зеленый, собирает 

материалы по этому вопросу и намерена его внести на обсуждение господ гласных. 

Чем скорее это будет сделано, тем лучше. Нам же придется еще вернуться к 

попечительствам о бедности, чтобы показать, откуда они могут почерпнуть свои 

первые ресурсы. 

Н.Ршк. [12]. 

Городская Управа 

приглашает желающих отдать городу в наем помещения для поименованных ниже 

частей войск, о –заявить об этом Управе письменно, с обозначением наемной платы. 

1).Для 4-го полевого Жандармского эскадрона, с 29-го июля 1899 года. 

2) Для 200 глазных больных нижних чинов Люблинского полка, с 25 сентября 1899 

года. 

3) Для добавочного обоза Измаильского резервного батальона с 1-го мая 1899 года. 

4) Для состоящего при Измаильском резервном батальоне обоза военно-временного 

госпиталя, с 1-го февраля 1899 года. 

5) Для обоза 14-го стрелкового полка, с 15-го мая 1899 г. 
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6) Для 1.048 нижних чинов того-же полка, с 20-го сентября 1899 г. 

7) Для одного батальона 16 стрелкового полка, с 1-го ноября 1899 г. 

8) Для складов имущества и обозов полка 2-й очереди, добавочного обоза 

измаильского резервного батальона и складов неприкосновенного запаса 

подвижного лазарета 52 пехотной дивизии и 2-х подвижных госпиталей, с 1-го мая 

1899 года. 

9) Для обоза 4-го полевого жандармского эскадрона, с 29 июля 1899 г. 

10) Для 150 глазных больных нижних чинов 13-го и 14-го стрелкового полков, с 25 

октября 1899 г. 

11) Для Управления 52-й пехотной резервной бригады, с 1 марта 1899 г. 

12). Для 4-х рот Одесского крепостного артиллерийского батальона, с 1-го сентября 

1899 года (вблизи склада крепостного артиллерийского имущества по Дальницкой 

улице). 

13) Для 70 глазных больных нижних чинов 16 стрелкового полка, с 15 сентября 1899 

года. 

14) Для 150 глазных больных нижних чинов Замосцкого полка, с 1-го сентября 1899 

г. 

Сведения о размерах требующихся помещений можно получить в Военном 

Отделении Управы, ежедневно с 10 до 3-х часов дня, за исключением 

неприсутственных дней []. 

В Одесской Городской Управе. 

28 апреля, сего 1898 г. в 1 час дня, будут произведены устные и посредством 

запечатанных заявлений ТОРГИ на отдачу в аренду городских весов и мер на 

Привозной площади, сроком на ТРИ года, считая со дня утверждения торгов []. 

В Одесской Городской Управе. 
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30 апреля 1898 г., в 1 час дня, будут произведены устные и посредством 

запечатанных объявлений торги без переторжки, на отдачу в аренду сроком на три 

года городских децимальных весов для взвешивания сена и соломы, находящихся на 

трех площадях города Одессы, а именно: двое весов на Сенной у Товарной станции 

Ю.-З. Ж.Д., одних в конце Ольгиевской улицы и одних, находящихся на углу 

Тираспольской и Старопортофранковской улиц, на которых, кроме перевеса соломы 

и сена, допускается взвешивание и других предметов. 

Запечатанные объявления будут принимаемы в день торгов до 1 ч. пополудни. 

Кондиции на эту аренду можно рассматривать в Торговом Отделении Управы 

ежедневно, с 10 ч. утра до 3 часов пополудни, за исключением воскресных и 

праздничных дней [12]. 

30 апреля. 

Проживающими в Одессе итальянскими скульпторами, художниками и 

архитекторами отправлено на-днях в Турин на юбилейную выставку много картин, 

планов, произведений скульпторы и проч., которые будут выставлены в отделе 

итальянских мастеров, проживающих в России [8]. 

В приказе одесского полицеймейстера читаем: «По установившемуся порядку, 

прежде приведения в действие разрешенной к постройке фабрики или завода, 

требуется получение от господина градоначальника свидетельства, выдаваемого 

после осмотра готового к открытию заведения техником и фабричным инспектором, 

в отношении его соответствия с утвержденным планом и обязательными 

постановлениями фабричного присутствия. Независимо сего, наблюдение за тем, 

чтобы промышленные заведения открывались лишь по получении разрешения, а 

также привлечение виновных, нарушавших означенные правила, к ответственности 

по 1347 ст. улож. о наказ., лежит на обязанности чинов полиции, которые также, на 
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основании ст. 46 наказа чинам инспекции, должны уведомлять инспекцию о вновь 

открываемых заведениях. 

«В виду замеченных его сиятельством г. и. д. одесского градоначальника случаев 

открытия действия вновь устраиваемых заведений до получения установленных 

разрешений, при чем чины полиции не уведомляют о том фабричную инспекцию, 

вопреки распоряжению бывшего одесского градоначальника от 20 мая минувшего 

года, за № 7199, предписывая господам участковым приставам неуклонно следить за 

тем, чтобы открытие промышленных заведений для действия происходило лишь по 

получении разрешения; нарушивших-же означенные требования привлекать к 

ответственности по 1347 ст. и сообщить г. старшему фабричному инспектору 

Херсонской губернии о всяком заведении, приступившем к действию без 

разрешения». 

«Согласно предписанию его сиятельства, г. и. д. одесского градоначальника от 25 

сего апреля, за № 5100, предлагаю господам участковым приставам сделать 

распоряжение о строгом и неуклонном со стороны полиции наблюдении за точным 

исполнением торговцами хлебом § 60 обязательных постановлений о торговле, 

изданных 12 декабря 1893 года, на основании которых они, пока не будет установлена 

такса, обязаны выставлять в каждой лавке свои цены на хлеб, непременно продавая 

таковой по весу, за исключением сдобных и сладких печений, весом менее полфунта. 

Не исполняющих этого постановления привлекать к установленной законом 

ответственности». 

«Городовым Михайловского участка Ивану Юдину и Роману Щедрину назначаю в 

награду по три рубля за распорядительность во время нахождения на посту» [8]. 

По постановлениям и. д. одесского градоначальника от 25 апреля подвергнуты 

штрафу за нарушение обязательных постановлений: 1) § 8 – об учете городского 

населения – Матильда Зеликович, Меер Пьявка, Фрейда Прилуцкая и Хая Гонтмахер 
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– в 5 р., Исаак Эдельштейн и Иосиф Флейшман – по 10 р., Иона Савченко и Парасковья 

Давыдова – по 15 руб. и Виктор Дирждовский в – 20 р. с заменой штрафов при 

несостоятельности к уплате арестом при полиции на соответствующие сроки, считая 

за каждые 5 р. один день ареста. 2) § 1 – об ограничении пользования оружием – 

австрийский подданный Август Вестнер в 10 р. с заменой штрафа при 

несостоятельности арестом при полиции в течении 2 суток [8]. 

 Городовой врач господин Шишковский произвел осмотр коровников в районе 

Дальницкого участка, которые найдены в неудовлетворительном состоянии. Никаких 

мер к улучшению состояния коровников санитарный надзор не может принять, так 

как обязательного постановления для содержателей коровников не существует. В 

виду же того, что неудовлетворительное состояние коровников может отразиться 

вредно на здоровье потребителей, городовой врач обратился к врачебному инспектору 

с просьбой указать ему, как поступать в данном случае. Врачебное управление 

возбуждает ходатайство о выработке обязательных постановлений о содержании 

коровников [8]. 

В виду наступления жаркого времени, городской врач Дальницкого участка 

предпринял осмотр дач на Хаджибейском лимане. Из осмотренных дач в крайне 

неудовлетворительном состоянии найдена дача господина Фиморона. Дачевладелец, 

из-за экономии, не устраивает помойной ямы, сорного ящика, а сор и помои 

выливаются на улицу. Городской врач вошел в врачебное управление с предложением 

– не допустить на дачу жильцов до устранения санитарных нарушений [8]. 

Городовой врач Херсонского участка Косаговский сообщил врачебной управе об 

анти-санитарном состоянии дома Великановой по Елисаветинской улице. Стены во 

многих местах дали трещины и, вообще, очень ветхи; при отхожих местах устроены 

помойные ямы, которые вследствие неудовлетворительного устройства и грязного 

содержания распространяют сильнейшее зловоние; коридоры темные, стены грязные 
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с обвалившейся штукатуркой; затем, во дворе имеется открытый сифон, 

распространяющий также сильно зловоние. В виду такого крайне безобразного 

состояния дома господин Косаговский запросил мнения врачебного инспектора, не 

признает-ли он нужным образовать особую комиссию для осмотра дома и решения 

вопроса, о том может ли быть допущено в нем дальнейшее пребывание жильцов [8]. 

Городовыми врачами в течение прошлой недели осмотрено было: 263 дома и 4 

ночлежных приюта. Пяти домовладельцам составлены протоколы, а 82 посланы 

повестки. Торгово-промышленных и ремесленных заведений было осмотрено 189, в 

том числе 139 приготовляющих и торгующих питьевыми напитками. Во время 

осмотра уничтожено 36 ф. испорченного коровьего масла [8]. 

Председатель петропавловского санитарного попечительства М.П.Таранов 

обратился в городскую санитарную комиссию с просьбой привлечь к ответственности 

владельца пекарни на Колонтаевской улицы, в доме Тер-Степанова, господин 

Трифониди, за неприятие указанных попечительством мер к устранению санитарных 

безобразий в его пекарне [8]. 

 Правление общества садоводства избрало особый распорядительный комитет для 

устройства предстоящей в Одессе выставки садоводства. В комитет избраны господа 

Вициевский, Петрококино, Стамеров, Соломон, Паржик, Дайбер, Роте, Веркмейстер, 

Креймерер, Гердт, Владиславский-Падалка, Гоодель, а также секретарь общества 

А.С.Шестериков [8]. 

В конце мая приступлено будет к работам по замощению следующих площадей и 

улиц в предместьях: на Молдаванке – Занделовского переулка, Алексеевской и части 

Старо-конной площадей; на Пересыпи – Церковной улицы и переулка у наливной 

станции Манташева; кроме того, Петропавловская улица и спуск на слободке 

Романовке, замощенные ныне булыжником, будут заново перемощены осколками. 

Замощение улиц строительное отделение городской управы намерено произвести 
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хозяйственным способом; земляные-же работы и доставка песку будут отданы с 

подряда, для чего городская управа назначает на 5-мая торги. Стоимость последних 

работ исчислена по смете городской управы в сумме около 26.000 р. [8]. 

В виду возбужденного в настоящее время инженером Мельниковым вопроса об 

устройстве в Одессе морского водопровода небезынтересно отметить, что, по словам 

«Science pour tous», во многих английских городах, расположенных близ берега моря 

– Рейд, Тинемут, Блокпуль, Бурнемут и др. – принята система двойных водопродов: 

один – для пресной, и другой – для морской воды. Морская вода особенно применима 

для поливки улиц и по многим причинам предпочитается пресной. Во-1-х, она стоит 

обыкновенно дешевле последней, и, кроме того, в ней содержится около 36 

килограммов на тонну воды, которая способствует поддержанию влажности. 

Замечено, что получения одинакового результата при поливке улиц морской воды 

требуется в два или три раза менее, чем пресной. Морская вода способствует также в 

значительной степени предохранению деревянных мостовых от гниения. Что-же 

касается промывки ею клоак и канализационных труб, то она действует, как 

прекрасное дезинфицирующее средство. В Лондоне предполагается в 

непродолжительном времени устройство специального водопровода, который мог-бы 

доставлять около 45 тысяч кубических метров морской воды [8]. 

Из печати вышел 4-й выпуск «Записок Крымского Горного Клуба». В «Записках» 

помещено несколько интересных статей и отчет о деятельности Ялтинского отделения 

клуба за 1897 г. Из отчета видно, что дело устройства экскурсий ежегодно 

расширяется. В 18976 году воспользовались экскурсиями Ялтинского отделения 

клуба до 3.000 лиц. Общий приход по кассе был свыше 4.000 руб. Число членов 

отделения увеличилось до 81 человек [8]. 

Правление Крымского горного клуба предполагает в близком будущем 

организовать отделения клуба в Екатеринославе и Харькове [8]. 
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В правление Крымского горного клуба поступает в последнее время много писем 

из Харькова, в которых родители воспитанниц харьковских средне-учебных 

заведений просят принять их детей в число участниц организуемой клубом 2-й 

женской ученической экскурсии. В виду того, что в настоящее время набрался уже 

полный комплект экскурсантов, правление клуба предложило организовать для 

воспитанниц харьковских гимназий особую ученическую гимназию [8]. 

В заседании правления Крымского горного клуба, состоявшемся 28 апреля, решено 

устроить весеннюю экскурсию в Крым для членов клуба под руководством товарища 

председателя профессора С.И.Иловайского. Экскурсия будет продолжаться с 18 по 

26-е мая. Стоимость экскурсии для каждого члена исчислена приблизительно в 40 – 

50 р. с проездом во ІІ-м или І-м классе на пароходе Р. о. п. и т. [8]. 

Вопросы городского благоустройства. 

Я остановлюсь сегодня на вопросе о благоустройстве нашего города именно в виду 

того, что как-то укоренилось мнение, будто в этом отношении мы достигли уже чуть-

ли не совершенства. Как только заходит речь о благоустройстве Одессы, вам сейчас 

указывают на гранитные мостовые, на газовое извещение, на водопровод и 

канализацию, совершенно забывая, что всеми этими благами пользуется только центр 

и что огромные предместья наши, где ютится бедное рабочее население, находятся 

еще в таком примитивном состоянии, что на их благоустройство нужно теперь 

направить все усилия и большую часть имеющихся у города для этой цели средств. В 

то время как ни Слободка-Романовка, ни Пересыпь, ни Молдаванка (за редкими 

исключениями) не имеют еще мостовых, самая значительная доля из отпускаемых 

ежегодно 70 тысяч на замощение расходуется главным образом на ремонт уже 

существующих мостовых (например, по смете на текущий год назначен такой расход 

в 54.600 р.). Но если дело замощения окраин находится в незавидном положении, то 

все-таки некоторое движение вперед тут заметно; постепенно, крайне медленно 
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замащивается в течение года та или другая из молдаванских или слободских улиц, 

насколько хватает остатков из ассигнованных сумм. Дело-же канализации 

совершенно приостановились. С 1887 г. в этой области хозяйства ничего абсолютно 

не сделано, если не считать надзора за коллектора и сточными трубами со стороны 

управы и устройства сплавной системы для отвода нечистот со стороны некоторых 

домовладельцев. Между тем ничто так не важно для оздоровления города и 

санитарного благополучения его жителей, как расширение канализационной сети на 

всю территорию Одессы. Вся работа санитарных врачей и санитарных попечительств, 

вся борьба с инфекционными заболеваниями и антигигиеническими условиями жизни 

бедняков как-то теряет, по крайней мере, наполовину свой raison d’etre, раз не 

осуществлено самое главное, т. е. не проведены каналы для отвода клоачных 

нечистот, заражающих воздух миазмами. 

В какой то мере канализация центра действовала благотворно, видно хотя-бы из 

того, что с устройством ее смертность постепенно здесь понижалась, и когда сеть 

охватила весь район, заключенный в Портофранковскую улицу, разница в смертности 

за последние 20 лет дала поразительные результаты: она понизилась почти на 40 %. С 

1887 г., когда канализационные работы были приостановлены, а рост населения все-

таки продолжал увеличиваться, замечается уже хотя весьма медленное, но 

систематическое повышение смертности. В этом отношении весьма любопытно 

привести данные, которые до очевидности доказывают, как жестоко платятся 

предместья от отсутствия канализационной системы очистки клоачных вод. 

Следующая таблица показывает коэффициент смертности на каждые 1000 человек 

населения в зависимости от количества канализированных дворов, по полицейским 

участкам: 

В Бульварном участке (лучший в городе) % смертности 17,19, канализация 87 %. 

В Полицейском участке % смертности 19,11, канализация 78,4 %. 
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В Херсонском участке % смертности 20,82, канализация 78,6 %. 

В Петропавловском участке % смертности 27,96, канализация 52,8 %. 

В Михайловском участке % смертности 35,39, канализация 11,5 %. 

В Пересыпском участке % смертности 29,07, канализация 3,2 %. 

Из этих цифр, кажется, уж слишком ясно видно, в каком примитивном состоянии 

находятся окраины города, где, как, например, на Слободке-Романовке, не только нет 

сточных труб, но и водопроводный кран большая редкость. Домов с проведенною 

водою во двор последняя перепись насчитывала 4886, а канализированных дворов 

всего 3108, т. е. не более 40 % наличного количества. Затратив полтора миллиона 

рублей на канализацию, город остановился на пол-дороге, не исполнив одной из 

самых важных своих задач. Теперь нужно во что-бы то ни стало отыскать источник, 

чтобы восполнить этот крайне вредный пробел в нашем хозяйстве. Почти десять лет 

стоит на очереди этот вопрос – о замощении и канализации предместий – и совсем не 

двигается с места. Прежде всего тормозит дело, как говорят, отсутствие свободных 

средств. Конечно, городские финансы теперь стеснены, но если-бы не поторопились 

выкупом водопровода и более целесообразно утилизировали-бы городские займы, то 

хватило-бы денег на все. Теперь-же некоторые городские деятели предлагают ввести 

налог на домовладельцев за пользование коллекторами, подобно тому, как они платят 

за провод питьевой воды. Разумеется, это предложение ни с какой точки зрения не 

выдерживает критики. Прежде всего это был-бы налог не на домовладельцев, а на 

квартирантов; затем весьма несправедливо собирать налог с центральных жителей, и 

без того достаточно обложенных, для того чтобы устроить канализацию в 

предместьях. Наконец, такой налог правительство никогда не разрешит. Нам кажется, 

что гораздо целесообразнее добиться разрешения – продлить взимание 

полукопеечного сбора еще хоть на 5 лет, с тем, чтобы вырученные суммы шли 

специально на канализацию. Вопрос этот настолько важен и так давно стоит на 
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очереди, что комиссия по канализации и замощению города должна была-бы им 

серьезно позаняться и подвинуть его, наконец, к решению. Необходимо-же когда-

нибудь обратить внимание, что в предместьях смертность стоит на таком высоком 

уровне, как 25 – 30 лет тому назад, когда вся Одесса была не в лучшем положении. 

Во всех доходах города в одинаковой степени участвуют и жители окраин. Простая 

справедливость требует, чтобы их законные требования были удовлетворены. Этого 

требует и общее благосостояние города, которое не может считаться прочным, пока у 

него есть сомнительные в санитарно-гигиеническом отношении предместья. 

Н.Ршк. [8].  

Электрическая тяга. 

Вчера на имя городского головы П.А.Зеленого поступило заявление директора 

одесских конно-железных дорог Э.Камбье о желании устроить в Одессе 

электрическую тягу вместо существующей конной и паровой. По параграфу 23 

договора, заключенного обществом конно-железных дорог с городским 

общественным управлением, если в течение концессионного срока в Западной Европе 

или в других городах Европейской России будет введен новый способ передвижения, 

то обществу, с разрешения городской управы, предоставляется право ввести и в 

Одессе это усовершенствование способа передвижения. В виду того, что во многих 

городах конная и паровая тяга заменены электрической, общество конно-железных 

дорог изъявляет согласие заменить в Одессе конную тягу электрической на большей 

части сети дорог. Для устройства электрической тяги придется снести старые здания, 

приспособленные для ныне существующей тяги. Так как в 1905 г. наступает срок, 

когда город имеет право выкупить предприятие по капитализации из 5 % среднего 

дохода за последние 5 лет, то общество соглашается ввести немедленно 

электрическую тягу на следующих условиях: 1) концессионный срок должен быть 

продлен со дня подписания контракта еще на 20 лет, а всего на 55 лет; 2) должно быть 
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отменено право выкупа городом предприятия и 3) город имеет право получать 

известный процент из доходов предприятия по истечении времени, когда затраченный 

на устройство электрической тяги капитал будет погашен. 

Господин Камбье просит городского голову представить его предложение, по 

рассмотрении его городской управой, на рассмотрение городской думы [8].  

1 мая. 

Воздушны проводы. 

Господин Камбье подал городскому голове заявление о желании заменить конное 

и паровое движение электрической тягой… 

Так гласит вчерашняя заметка в нашей газете. Войдет-ли город в соглашение с 

господином Камбье или с другими предпринимателями, но, несомненно, что, рано или 

поздно, пресловутая «конка» должна будет отойти в область преданий и уступить 

место электрическому трамваю, как равно и газовое освещение в свое время повсюду 

будет заменено электрическим. Весь вопрос только в том, чтобы при этом не были 

забыты интересы населения, чтобы торжество электричества не грозило безопасности 

обывателей. 

С этой точки зрения уместно будет указать на необходимость, во что-бы то ни стало 

устранить воздушные проводы, послужившие причиной многочисленных катастроф. 

Недавно, например, в Базеле, по словам «Journal des Debast», произошел такой случай. 

Молодой рабочий, идя утром на фабрику, наткнулся на оборвавшуюся проволоку от 

телефона, которая лежала на проволоке от электрического трамвая. Вследствие 

образовавшегося от этого соприкосновения тока в 500 вольт, температура телефонной 

проволоки дошла до красного каления. Рабочий, сильно обожженный, был опрокинут 

и при падении увлек за собою проволоку, которая вонзилась в шею и в буквальном 

смысле этого слова распилила ее. Голова совершенно отделилась от туловища и 

держалась лишь на позвоночнике. 
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Подобного рода случаи очень часты там, где существуют воздушные проводы. 

Никакие меры не могут быть приняты для предотвращения катастрофы. Как-бы 

хорошо ни были укреплены проводы, но сильная буря может всегда сорвать 

проволоку, а при большом морозе она может, как это было у нас, обледенеть и под 

тяжестью льда упасть. 

Напряженный ток, который получится таким образом, грозит опасностью всякому, 

кто попадет под него. Вот почему при сдаче концессии на электрическое освещение 

или движение следовало-бы принять все это в соображение и обусловить 

эксплуатацию проведением подземных проводов [13].  

В обществе садоводства. 

Во вторник в зале думы происходило общее собрание членов местного отдела 

общества садоводства, под председательством профессора А.Ришави. Председатель, 

указав на постоянное сочувствие господина командующего войсками одесского 

военного округа графа А.И.Мусин-Пушкина деятельность общества и оказанное им в 

прошлом году содействие «bataille de fleurs», предложил собранию избрать господина 

командующего войсками почетным членом. Предложение это было единогласно 

принято и тотчас-же подписано присутствовавшими членами. Далее, профессор 

Ришави сообщил, что, по примеру прошлого года, правление решило устроить 

«bataille de fleurs». 2/3 сбора с праздника предполагается отчислить в пользу школы 

садоводства, а ½ - для образования капитала на открытие сберегательной или 

пенсионной кассы для садовников, впавших в несчастье или инвалидов. 

По поводу последнего заявления господина Ришави возникли прения. Член 

общества господин Дитерихс интересовался узнать, сколько необходимо средств для 

существования школы. Председатель ответил. что в данное время это трудно 

определить, так как школа имеет долги. В виду этого, господин Дитерихс находил 

неудобным отчислить только 2/3 сбора в пользу школы, так как, если сбор может 
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оказаться незначительным, школа не получит необходимой суммы. По его мнению, в 

пользу школы должны пойти 2500 руб., а остальной сбор, если таковой будет, может 

быть отчислен в пользу кассы. 

Председатель возразил, что правление в принципе только решило устроить кассу и 

обратилось к собранию, лишь желая заручиться его сочувствием. 

Собрание, после продолжительных прений, в принципе приняло предложение о 

кассе взаимопомощи, не предрешая вопроса, сколько должно быть отчислено в ее 

фонд [8].  

Попечительства о бедных. 

В комиссии о пользах и нуждах города, как мы уже сообщали, собираются ныне 

материалы для разработки вопроса об учреждении у нас участковых попечительств о 

бедных. Собранные до настоящего времени материалы дают уже возможность 

приступить к дальнейшей разработке вопроса, и в непродолжительном времени 

комиссия войдет, вероятно, с докладом по этому поводу в думу. Основным 

материалом для настоящей работы комиссии служат соображения особой комиссии, 

избранной городской думой для выработки ответов на вопросы, предложенные бюро 

Высочайше учрежденной комиссии по пересмотру действующего законодательства 

об общественном призрении. Комиссия эта в свое время указала, между прочим, что 

расходы населения города Одессы на содержание благотворительных учреждений, не 

считая благотворительности отдельных лиц, неподдающейся исчислению, достигают 

1.466.000 руб. в год, что составляет на одного жителя 4 р. 36 к.; из этой суммы на 

городскую кассу падает 2 р. 14 к. на одного жителя. 

Не смотря, однако, на такие значительные материальные жертвы на дело 

благотворительности, нельзя сказать, чтобы они достигали своей цели. Ежедневные 

наблюдения и опыт показывают, что не все неспособное к труду и нуждающееся 

население нашего города получает хотя бы минимальное удовлетворение насущных 
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потребностей. Городская управа осаждается ежедневно десятками лиц, просящих 

вспомоществования в том или другом виде, причем вынуждена отказывать многим в 

помещении в приюты, богадельни и сиротский дом. Такая же картина наблюдается в 

частных благотворительных обществах и учреждениях, которые не в состоянии 

удовлетворять всех обращающихся к ним за помощью. Причину недостаточности 

результатов деятельности городских и частных благотворительных учреждений 

следует искать в неудовлетворительной организации самого дела призрения. При 

отсутствии надлежащих специальных органов не существует уверенности в том, что 

помощь оказывается только действительно нуждающимся и что ею не пользуется 

также люди, предающиеся лени, пьянству и тунеядству. 

Городское управление не имеет в своем распоряжении средств для проверки 

заявлений о нужде, так как нет учреждения, которое занималось бы собиранием на 

месте сведений о каждом случае. 

Поэтому сплошь и рядом бывает, что в то время как одно и то-же лицо получает 

денежной пособие, пищевые продукты, одежду и топливо одновременно в нескольких 

местах, другое – не может нигде добиться куска насущного хлеба. Известного рода 

ловкость, смелость и нахальство дают в этом случае часто преимущество 

профессиональному попрошайке и тунеядцу перед действительным бедняком. Когда-

же во главе организации общественного призрения станет городское управление, 

облеченное полномочием закона и доверием общества; когда этим управлением будут 

учреждены ближайшие местные органы в форе участковых попечительств о бедных, 

в которых каждый желающий нести помощь страждущему может найти место для 

своей личной деятельности и материальных жертв; когда каждый случай нужды будет 

исследован на месте, и в обществе установится убеждение в том, что жертвы 

населения идут только на удовлетворение действительной нужды, – тогда частная 

благотворительность найдет более надежную и обширную почву для своего 
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проявления и само собою должно будет возникнуть взаимодействие общественного 

призрения и частной благотворительности. 

Что касается финансовой стороны вопроса об учреждении попечительств о бедных, 

то в комиссии о пользах и нуждах города существует мнение, что деятельность их 

должна быть основана исключительно на частной благотворительности [8].  

Письмо в редакцию. 

(Вниманию гор. головы П.А.Зеленого). 

М. г., г. редактор! 

В вашей уважаемой газете весьма кстати был поднят вопрос о чествовании памяти 

незабвенного русского критика В.Г.Белинского нашим городским общественным 

управлением. К сожалению, время юбилея быстро приближается, а наш 

муниципалитет еще ни одним словом не откликнулся на симпатичную мысль. Это тем 

более странно, что во главе нашей думы м управы теперь стоит человек, которому 

близки судьбы нашей родной литературы, который сам долгое время числился в рядах 

журнальных работников и никогда, кажется, не терял связи с ее представителями. Еще 

поныне г. П.А.Зеленый состоит председателем местного общества 

вспомоществования литераторам и ученым. Конечно, ему более чем кому-либо 

следует провести это маленькое, но вполне благотворное по своему культурному 

воздействию предложение о чествовании первого русского работника в области 

умственного труда. Мне кажется, что случайная формальная причина, что вопрос о 

чествовании не был внесен в повестку о думских делах, рассматривавшихся 

апрельской сессией, не должна остановить нашего лорд-мэра, который прежде всего 

мог-бы провести это дело в управе, а затем уже получить санкцию думы. Среди наших 

гласных есть так много интеллигентных людей, которым не может быть не дорого имя 

Белинского, что предложение об увековечении его памяти не встретит никакого 

сопротивления, тем более, что то, что я хочу предложить, не связано ни с какими 
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затратами. Целесообразнее всего назвать именем Белинского одно из наших больших 

городских училищ. Затем, если остановиться и на мысли о наименовании улицы его 

именем, то более всего подходит для сего ямская улица. Бессмысленность настоящего 

названия этой улицы ясна для всякого; с другой же стороны, на этой улице 

сосредоточено много учебных заведений; всегда это была специально гимназическая 

улица. Здесь чаще всего вспоминалось имя великого критика и изучались его 

произведения. Так пусть-же она отныне зовется улицей Белинского. Хоть такую дань 

одесская интеллигенция с господином Зеленым во главе могла-бы воздать 

знаменитому писателю. 

Повторяю, пусть об этом управа сделает постановление. Я глубоко убежден, что в 

думе оно получит единогласное утверждение. Но инициатива в этом деле должна 

принадлежать г. П.А.Зеленому. Умственный центр Новороссии – Одесса – не может 

отстать от всероссийского праздника просвещения. Это просто своего рода 

потребность местной интеллигенции, и наши городские представители должны это 

принять в соображение. 

Примите и проч. 

Н.Савельев [8]. 

Как будут чествовать память Белинского? 

Возбужденный нашей газетой вопрос о чествовании в Одессе, о примеру других 

культурных центров России, памяти великого русского критика вызвал большой 

интерес в обществе. 

Все об этом говорят; каждый высказывает свое мнение, свое сочувствие; в печати 

появляется целый ряд писем по этому поводу… но все это одни лишь благие порывы, 

которым почему-то трудно осуществиться. 

Нет у нас энергичной инициативы. 

Указывали сперва на историко-филологическое общество. 
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К сожалению, профессора «не могут успеть» подготовить к этому времени свои 

обстоятельные лекции о Белинском, вследствие экзаменов в университете. Словом, 

чествование памяти отца русской критики представителями нашего высшего 

учебного заведения отложено на сентябрь. 

Трудно спорить о том, насколько весски и серьезны мотивы такого откладывания. 

Ведь из 3-х речей, которые должны быть прочитаны, насколько нам известно, одна 

уже готова. И следовательно, поминки по великом писателе отложены историко-

филологическим обществом только ради… двух речей. 

Затем, инициатива шла еще от славянского общества. Но и тут безусловно не будет 

специального чествования памяти Белинского 26-го мая, а событие это, как уже 

известно, будет приурочено к годичному собранию общества в день святых Кирилла 

и Мефодия, 11-го мая. 

Таким образом, оба наши просветительные общества не в состоянии 

присоединиться к обще-русским поминкам в знаменательный день: одно из них, это 

сделает 2-мя неделями раньше, а другое – 4-мя месяцами позже. Но кому-же тогда 

должна принадлежать инициатива, чтобы в таком культурном центре, где имеется 

университет, где насчитывается столько средне учебных заведений, народных 

училищ, городских и других школ, где читаются обще-образовательные лекции, где 

говорят о народном театре и других культурных задачах – все-ж таки вспомнили день 

26-го мая? 

У нас довольно категорически еще вчера говорилось о долге городского управления 

откликнуться на это знаменательное событие. 

Насколько нам известно, многие городские деятели очень сочувственно относятся 

к вопросу о чествовании памяти Белинского, но, к сожалению, эти платонические 

чувства до сих пор еще не проявились в чем-либо фактическом и реальном. 
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Наше городское управление, по примеру историко-филологического общества, 

только осенью предлагает заняться разрешением этого вопроса. 

И там, и тут – одни и те-же мотивы: «поздно спохватились» и экзаменационное 

время! 

Но говоря серьезно, ни то, ни другое не выдерживает самой снисходительной 

критики. 

Что такое – «уже поздно»? 

Ведь чествование писателя – вопрос, который достаточно ясен, понятен, и не 

должен вовсе «вылеживаться» в портфелях какой-бы то ни было городской комиссии. 

Стоит наметить себе лишь программу чествования, составить доклад и внести его в 

думу. 

Хотя между майской сессией и днем чествования промежуток времени 

действительно мал, но подготовка лекции, чтения или спектакля должна быть заранее 

сделана с полной уверенностью, что ни один из наших гласных потом не выскажется 

против участия города в этих славных общенародных поминках. 

Вопрос об экзаменационном времени также едва-ли серьезен. 

К 26 маю во многих учебных заведениях экзамены уже будут окончены. 

Наконец, самое участие в этом чествовании со стороны учащихся будет столь 

короткое, что, право, потеря одного утра, или вечера не принесет им большого 

ущерба. 

А между тем, при столь сочувственном отношении к этому многих представителей 

города (как они лично заявили нам), наконец, при просвещенном содействии 

П.А.Зеленого, Одесса могла-бы легко, свободно, без всяких материальных жертв, 

самым достойным образом почтить память одного из величайших русских 

писателей… 
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Для этого было-бы желательно, во первых, как говорилось у нас, назвать именем 

Белинского одну из городских улиц, на что некоторые члены комиссии по 

переименованию улиц уже выразили согласие. 

Затем устроить днем в городской аудитории и, еще лучше, в Городском театре 

бесплатное чтение о Белинском. Отпечатать также портрет покойного с кратким и 

популярным изложением его деятельности для бесплатной раздачи учащимся. 

Наконец, вечером 26 мая, дать в Городском театре любительский спектакль, сбор с 

которого при самых доступных ценах может дать кругленькую сумму; % с этой суммы 

можно употребить на стипендию имени Белинского. 

Можно-ли сомневаться в том, что среди интеллигентных одесситов найдется 

кружок любителей, которые сочтут для себя честью содействовать такой высоко-

культурной задаче, – почтить достойным образом память великого писателя? Но если 

в самом деле принципиальное решение чествовать память Белинского только осенью 

– непоколебимо, то мы самым настоятельным образом взываем к частной инициативе. 

В три недели можно устроить прекрасно спектакль и литературный вечер, составив 

его из произведений наших русских писателей, отмеченных нашим великим 

критиком. 

О.Г. [13]. 
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[14].  

ПИСЬМО В. Г. БЕЛИНСКОГО К П. В. АННЕНКОВУ 

<1—10 декабря 1847 г. Петербург.> 

… 

Наводил я справки о Шевченке и убедился окончательно, что вне религии вера есть 

никуда негодная вещь. Вы помните, что верующий друг мой 20 говорил мне, что 
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он верит, что Шевченко — человек достойный и прекрасный. Вера делает чудеса — 

творит людей из ослов и дубин, стало быть, она может и из Шевченки сделать, 

пожалуй, мученика свободы. Но здравый смысл в Шевченке должен видеть осла, 

дурака и пошлеца, а сверх того, горького пьяницу, любителя горелки по патриотизму 

хохлацкому. Этот хохлацкий радикал написал два пасквиля — один на г<осударя> 

и<мператора>, другой — на г<осударын>ю и<мператриц>у. Читая пасквиль на себя, 

г<осударь> хохотал, и, вероятно, дело тем и кончилось бы, и дурак не пострадал бы, 

за то только, что он глуп. Но когда г<осударь> прочел пасквиль на и<мператри>цу, то 

пришел в великий гнев, и вот его собственные слова: «Положим, он имел причины 

быть мною недовольным и ненавидеть меня, но ее-то за что?» И это понятно, когда 

сообразите, в чем состоит славянское остроумие, когда оно устремляется на женщину. 

Я не читал этих пасквилей, и никто из моих знакомых их не читал (что, между прочим, 

доказывает, что они нисколько не злы, а только плоски и глупы), но уверен, что 

пасквиль на и<мператри>цу должен быть возмутительно гадок по причине, о которой 

я уже говорил. Шевченку послали на Кавказ солдатом. Мне не жаль его, будь я его 

судьею, я сделал бы не меньше. Я питаю личную вражду к такого рода либералам. Это 

враги всякого успеха. Своими дерзкими глупостями они раздражают правительство, 

делают его подозрительным, готовым видеть бунт там, где нет ничего /441/ ровно, и 

вызывают меры крутые и гибельные для литературы и просвещения. 21 Вот Вам 

доказательство. Вы помните, что в «Современнике» остановлен перевод 

«Пиччинино» (в «Отечественных записках» тож), «Манон Леско» и «Леон Леони».22 А 

почему? Одна скотина из хохлацких либералов, некто Кулиш (экая свинская 

фамилия!) в «Звездочке» (иначе называемой <. . .>), журнале, который издает 

Ишимова для детей, напечатал историю Малороссии, где сказал, что Малороссия или 

должна отторгнуться от России, или погибнуть.23 Цензор Ивановский 24 просмотрел 

эту фразу, и она прошла. И немудрено: в глупом и бездарном сочинении всего легче 



  Від справи до справи. Аркуші архівних джерел і преси про розвиток Одеси. Книга сьома. Коваль Геннадій Павлович. 

 

 
90 

 

недосмотреть и за него попасться. Прошел год — и ничего, как вдруг государь 

получает от кого-то эту книжку с отметкою фразы. А надо сказать, что эта статья 

появилась отдельно, и на этот раз ее пропустил Куторга, который, понадеясь, что она 

была цензорована Ивановским, подписал ее, не читая. Сейчас же велено было Куторгу 

посадить в крепость. К счастию, успели предупредить графа Орлова и объяснить ему, 

что настоящий-то виноватый — Ивановский! Граф кое-как это дело замял и утишил, 

Ивановский был прощен. Но можете представить, в каком ужасе было министерство 

просвещения и особенно цензурный комитет? Пошли придирки, возмездия, и тут-то 

казанский татарин Мусин-Пушкин (страшная скотина, которая не годилась бы в 

попечители конского завода) 25 накинулся на переводы французских повестей, 

воображая, что в них-то Кулиш набрался хохлацкого патриотизма, — и запретил 

«Пиччинино», «Манон Леско» и «Леон Леони». Вот, что делают эти скоты, 

безмозглые либералишки. Ох эти мне хохлы! Ведь бараны — а либеральничают во 

имя галушек и вареников с свиным салом! И вот теперь писать ничего нельзя — всё 

марают. А с другой стороны, как и жаловаться на правительство? Какое же 

правительство позволит печатно проповедывать отторжение от него области? А вот и 

еще следствие этой истории. Ивановский был прекрасный цензор, потому что 

благородный человек. После этой истории он, естественно, стал строже, придирчивее, 

до него стали доходить жалобы литераторов, — и он вышел в отставку, находя, что 

его должность несообразна с его совестью. И мы лишились такого цензора по милости 

либеральной свиньи, годной только на сало. 

Так вот опыт веры моего верующего друга. Я эту веру определяю теперь так: вера 

есть поблажка праздным фантазиям или способность всё видеть не так, как оно есть 

на деле, а как нам хочется и нужно, чтобы оно было. Страшная глупость эта вера! 

Вещь, конечно, невинная, но тем более пошлая. 
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Ну, что бы Вам еще сказать? Книги мои я получил 21 ноября/3 декабря. Скоренько 

— нечего сказать. То-то ждал, то-то проклинал удобство и скорость европейских 

сношений. /442/ 

Письмо Ваше, или, вернее сказать, Тургенева, получил. Благодарю вас обоих. 

Тургеневу буду отвечать, теперь недосуг, и это письмо измучился пиша урывками. 

Скажите ему, чтобы в письмах своих ко мне он не употреблял некоторых собственных 

имен, например, имени моего верующего друга. Можно быть взрослому детине с 

проседью в волосах ребенком, но всему есть мера, — и так компрометировать друзей 

своих, право, ни на что не похоже. Бога ради, уведомьте меня о брошюрке против 

Ламартина, по поводу Робеспьера.26 

А затем прощайте. Да, кстати: Историческое общество в Москве открыло документ, 

из которого видно, что князь Пожарский употребил до 30 000 рублей, чтобы добиться 

престола. Возникло прение — печатать или нет этот документ. Большинством голосов 

решено — печатать. Славянофилы в отчаянии. Читали-ль Вы «Домби и сын»? Если 

нет, спешите, прочесть. Это чудо. Всё, что написано до этого романа Диккенсом, 

кажется теперь бледно и слабо, как будто совсем другого писателя. Это что-то до того 

превосходное, что боюсь и говорить — у меня голова не на месте от этого романа.27 

Б. []. 
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1 мая. 

Одесская жизнь. 

В виду необходимости увеличить проводоспособность нашего водопровода, 

строительная водопроводная комиссия решила в начале своей деятельности 

установить на станции «Днестр» новые наносы, работой которых продуктивность 

водопровода могла-бы быть увеличена на 300 – 400 тысяч ведер воды в сутки. Это 

значительно умерило-бы недостаток в воде, замечаемый уже и теперь, и становление 

это однако до настоящего времени не только не приведено в исполнение, но не 

принято даже мер для приведения его в исполнение в будущем. Все-же 

производящиеся ныне работы по расширению и улучшению водопровода сводятся к 

сооружению на станции «Чумка» крытого бассейна, который, кстати сказать, строится 

без предварительной сметы. Очевидно, что работы эти не дадут еще в текущем году 

никаких существенных результатов, и в предстоящее лето недостаток в воде будет 

ощущаться по прежнему [10].  

В последнем заседании строительной водопроводной комиссии товарищ 

городского головы А.А.Швенднер возбудил вопрос о необходимости для городского 

головы организовать свой личный контроль над работами по расширению и 

улучшению водопровода [10].  

Строительная водопроводная комиссия пригласила на место заведующего станции 

«Днестр», механика Вавилова, бывшего заведующего этой станцией господина Юма, 

находящегося ныне в Лондоне [10].  

Общество одесских конно-железных дорог намерено в течение предстоящего лета 

приступить к работам по проложению второго пути трамвая по линии на Большом-

Фонтане, на протяжении между 7-ой и 9-ой станциями. В силу договора города с 

обществом последнее обязано проложить второй параллельный путь на протяжении 

всей линии, но только в том случае, если приобретение участков необходимой для 
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этого земли у частных владельцев обойдется не свыше 10.000 руб. Теперь 

оказывается, что многие владельцы запрашивают за свою землю непомерно высокие 

цены, в виду чего в городской управе возникла мысль о возбуждении перед 

правительством ходатайства об экспроприации необходимых участков земли, 

принадлежащих частным лицам. Для того-же времени общество проложит второй 

путь трамвая только в указанном месте [10].  

Еврейское население Одессы, лишенное городового раввина со дня смерти 

занимавшего эту должность магистра Гурлянда, в непродолжительном времени будет 

иметь своего официального духовного представителя. До настоящего времени 

должность эта исполнялась господином Айхенвальдом, ныне же и. д. одесского 

градоначальника граф П.И.Шувалов, признавая необходимым произвести в текущем 

году выборы раввина и помощников его, обратился к городскому голове с 

предложением сделать распоряжение о составлении правлениями одесских еврейских 

молитвенных домов и синагог списков прихожан, имеющих право принять участие в 

выборах, так как последние списки прихожан составлены были еще 8 лет тому назад. 

Списки эти, после проверки их городской управой, в возможно непродолжительном 

времени должны быть доставлены и. д. одесского градоначальника, а затем будет 

назначено время производства выборов избирателей. Последние, помимо 

определения числа подлежащих избранию помощников раввина, должны будут также 

указать размер вознаграждения как раввину, так и помощникам. В виду этого г. и. д. 

одесского градоначальника признал целесообразным предложить прихожанам 

синагог и молитвенных домов обсудить приведенные выше вопросы с ем, чтобы при 

выборе избирателей последние были уполномочены не только на избрание раввина и 

его помощников, но и на окончательное определение им вознаграждения и на 

заключение и ними договоров… [10].  
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По инициативе нескольких педагогов в Одессе учреждается попечительство о 

недостаточных учениках одесского 1-го еврейского начального училища. 

Деятельность попечительства будет заключаться – в уплате денег за правоучение, в 

доставлении беднейшим ученикам пищи и одежды, снабжении книгами, учебными 

пособиями и доставлении медицинской помощи. Попечительство, в интересах 

физического развития учащихся, содействует определению их в летние детские 

колонии, организует ученические прогулки, игры и проч. Устав попечительства уже 

выработан и препровожден на утверждение подлежащей власти [10].  

Комиссия из архитектора А.О.Бернардацци, бранд-майора господина Болтина и 

городовых врачей Коссагговского и Шпшковского осмотрели вчера дом Великановой, 

по Елисаветинской улице, об антисанитарном состоянии которого было сообщено 

городовым врачом врачебному инспектору. Комиссия признала, что дальнейшее 

пребывание в этом доме жильцов представляется опасным; жильцам дан срок для 

выселения, а дом после очищения его от жильцов будет разрушен и перестроен на-

ново [10].  

О значении, какое имеет Одесса по своим торговым операциям лошадьми, можно 

судить по следующим цифрам, показывающим количество приведенных для продажи 

лошадей. В течение 1897 г. 18.309 владельцами было приведено на конный рынок для 

продажи 24.179 лошадей, 3 осла и 47 жеребят, из которых продано было 13.035 

лошадей на сумму 425.500 руб. В доход города поступило: за простой лошадей и 

повозок поступило: за простой лошадей и повозок 8.927 р., наемной платы за трактир 

при рынке 900 р. и за наем помещения под продажу шорных изделий – 220 р., а всего 

10.047 р. [10].  

В Одесской Городской Управе. 
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5 мая сего года будут произведены торги посредством подачи заявлений в 

запечатанных пакетах на отдачу с подряда земляных работ под замощение новых улиц 

и поставки пересыпского песку, необходимого для замощения. 

Заявления в запечатанных пакетах будут приниматься до 12-ти часов дня, 

назначенного для торга. Условия подряда можно рассматривать в Строительном 

отделении Управы ежедневно от 10 до 3 часов дня, за исключением дней 

неприсутственных. 

4685 – 1 [10].  

Одесская Городская Управа 

на основании 44 статьи положения о государственном налоге с недвижимых 

имуществ, доводит до сведения господ владельцев этих имуществ города Одессы, что 

раскладка означенного налога на текущий 1898 год составлена Управой и напечатана. 

Желающие могут рассматривать раскладку в Финансовом отделении Управы 

ежедневно от 10 до 3 часов дня, за исключением дней неприсутственных.  

4683 – 1 [10].  

В виду устройства. 

Управлением городского водопровода соединения городской магистрали с новым 

5» проводом по Городской улице, Управление водопроводом сим доводит до сведения 

жителей Слободки-Романовки, что в воскресенье, 3-го сего мая, на Слободке-

Романовке будет прекращено водоснабжение с 8 часов утра до 3 часов пополудни. 

4685 – 1 [10].  
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Русская опера в городском театре. 

 [4].  
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ВИКОРИСТАНІ ДЖЕРЕЛА ТА ЛІТЕРАТУРА: 

РОЗДІЛ 1. СПРАВА ПРО ВІДКРИТТЯ КОСТОМОЛЬНОГО ЗАВОДУ НА 

ПЕРЕСИПУ КАРЛА ТИМОФІЙОВИЧА БЕРТРАНА 8 ЛИСТОПАДА 1906 

РОКУ 

1.Державний Архів Одеської області (ДАОО). Фонд 16, Опис 82, Справа 107. 

РОЗДІЛ 2. ОДЕСЬКЕ ЖИТТЯ В КІНЦІ КВІТНЯ – НА ПОЧАТКУ ТРАВНЯ 1898 

РОКУ 

1.Одесские Новости. Второй лист газеты. – 1900. – № 4893, воскресенье, 11 июня. 

2. Одесские Новости. – 1898. – № 4261, воскресенье, 19 апреля. 

3. Одесские Новости. Второй лист газеты. – 1898. – № 4267, воскресенье, 26 апреля.  

4. Одесские Новости. – 1898. – № 4260, суббота, 18 апреля. 

5. Одесские Новости. Второй лист газеты. – 1898. – № 4267, воскресенье, 26 апреля.  

6. Одесские Новости. – 1898. – № 4266, суббота, 25 апреля. 

7. Одесские Новости. Второй лист газеты. – 1898. – № 4267, воскресенье, 26 апреля.  

8. Одесские Новости. – 1898. – № 4270, четверг, 30 апреля. 

9. Там само. – № 4269, среда, 29 апреля. 

10. Там само. – № 4271, пятница, 1 мая.  

11. Там само. – № 4262, понедельник, 20 апреля. 

12. Там само. – № 4267, воскресенье, 26 апреля.  

13. Там само. – № 4271, пятница, 1 мая. 

14. Одесские Новости. Второй лист газеты. – 1898. – № 4292, воскресенье, 24 мая. 

15. ПИСЬМО В. Г. БЕЛИНСКОГО К П. В. АННЕНКОВУ. Белинский В. Г. Полное 

собрание сочинений в 13-ти тт. — Т.12: Письма 1841-1848. – М., 1956. – С. 435-442; 

568-572. Електронний код доступа: http://litopys.org.ua/shevchenko/belinsky.htm 

16. Одесские Новости. Второй лист газеты. – 1900. – № 4888, воскресенье, 27 

февраля. 

http://litopys.org.ua/shevchenko/belinsky.htm
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17. Там само. – № 4971, воскресенье, 28 мая. 

РОЗДІЛ 3. ТЕАТРАЛЬНЕ ЖИТТЯ ОДЕСИ В АФІШАХ ТА ПОРТРЕТАХ 

1. Одесские Новости. – 1898. – № 4261, воскресенье, 19 апреля. 

 [1].  Одесские Новости. Второй лист газеты. – 1898. – № 4261, воскресенье, 19 

апреля. 

2. Одесские Новости. Второй лист газеты. – 1898. – № 4273, воскресенье, 3 мая. 

3. Одесские Новости. – 1900. – № 4889, понедельник, 28 февраля. 

4. Одесские Новости. Второй лист газеты – 1900. – № 4888, воскресенье, 27 февраля.  

5. Там само. – № 4971, воскресенье, 28 мая.  

6. Там само. – № 4976, воскресенье, 4 июня. 

7. Там само. – № 4999, понедельник, 26 июня. 

8. Одесские Новости. Второй лист газеты. – 1898. – № 4261, воскресенье, 19 апреля. 

 

 

 


